

15 DE AGOSTO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Exigen en estados respetar soberanías



Huachicoleros también roban gas en 7 estados



Alza sin freno en el gasto de los poderes Judicial y Legislativo



Perfilan Fiscalía de transición



Sólo seis ciudades están listas para la descentralización



Durazo da tres años para sentir mejora en seguridad



Involucrarán en seguridad a ciudadanos



Pone AMLO lupa a programas sociales



Tren Maya produce entusiasmo y dudas



Encinas anuncia Comisión de la Verdad por caso Iguala... con las líneas del GIEI



Revientan 2do. foro para la pacificación y la reconciliación



Superdelegados, un peligro: PAN y PRI



¡Rafagueados!



Alimenta México a 160 países



Autodefensas no quieren perdonar



El derrumbe del puente de una autopista causa al menos 26 muertos en Génova

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Capacitan a maestros de la Upnech para impartir maestría en línea

Chihuahua.- La **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (Upnech)** comenzó la capacitación de sus académicos para impartir maestrías en línea. ([Puente libre.mx](#))

Instalan el Comité M68: ciudadanías en movimiento (La Jornada, p. 18)

...Y alerta a Rectores universidad gratuita (Reforma, p. PP)

Detectan documentos falsos a UAS (El Universal, p. 18)

La Universidad Autónoma de Nuevo León celebra 85 años (La Jornada, p. 3A-Cultura)

Denuncian acoso en la Universidad de Guanajuato (La Jornada, p. 31)

ANUIES entrega propuesta hoy (La Jornada, p. 3)

Relevo en el CONACyT (Reforma, p. 6)

SEP

Destinó 19 mmdp la SEP a Reforma (El Sol de México, p. 7)

SECTOR EDUCATIVO

Emite CNDH recomendación a la SEP por mal uso de TIC en una secundaria (La Jornada, p. 35)

Reconstrucción de escuelas a 98% (El Sol de México, p. 7)

El costo del regreso (Más pormás, p. 8-Back to school)

Avanza planeación de foros educativos (La Razón, p. 5)

Gastos escolares afectan el bolsillo de ocho de cada 10 mexicanos: encuesta (El Economista, p. 21)

Vox Populi | Le exigen pago para inscribir a su hijo en CETIS 36 de Tultitlán (La Prensa, p. 34)

Libros incluyen lengua indígena y braille (El Sol de México, p. 34-República)

Escuelas, con presencia militar (El Sol de México, p. 32-República)

Indígenas estudian en Toronto (El Sol de México, p. 15)

NORMALES

Acabarán en las normales rurales con las novatadas (El Sol de México, p. 32)

SNTE /CNTE

Coacusados demandan mismos beneficios por los que se excarceló a Gordillo (La Jornada, p. 17)

Busca Gordillo liberar sus cuentas bancarias (El Sol de México, p. 9)

Demanda Gordillo acceso a carpeta (Milenio, p. 15)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NOTICIAS	WWW.PUENTELIBRE.MX

Capacitan a maestros de la **Upnech** para impartir maestría en línea

Chihuahua.- La **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (Upnech)** comenzó la capacitación de sus académicos para impartir maestrías en línea.

La Secretaría de Educación del Estado de Chihuahua detalló que a través de la Coordinación Estatal de Educación Virtual y de Posgrado comenzaron la capacitación de académicos de diversos campus, para el manejo de la plataforma de la Maestría en Educación Media Superior (MEMS) en línea.

Para ello presentaron el taller “Diseño Instruccional Virtual”, con una duración de 20 horas, durante tres días, con lo que el experto en el tema, Wilmer Gutiérrez, capacitará al personal docente.

Este taller tiene el objetivo de hacer el diseño y planeación para los cursos que iniciarán de agosto a diciembre de este 2018.

Con ello continúan los trabajos de la Red Estatal de Académicos de la Educación Virtual, y actualmente, Parral, Delicias, Camargo, Cuauhtémoc, Chihuahua, Guachochi, Nuevo Casas Grandes, y Creel, Bocoyna ya iniciaron su capacitación, ya que este programa lo ofertan en todo el Estado.

Pedro Rubio Molina, encargado del Despacho de Rectoría de la **UPNECH**, dio la bienvenida a los participantes del curso y los invitó a aprovechar al máximo este taller, pues se convertirán en multiplicadores de la información ahí adquirida.

Expresó que la formación de maestros preparados a través de la modalidad en línea se ocupa la **Upnech** en estar a la vanguardia.

El coordinador del Centro de Estudios y Educación Virtual de la **Upnech**, Ramón Holguín, indicó que uno de los temas que tratarán en esta capacitación, está el diseño de cursos en línea, “los cuales deberán estar sujetos a la normatividad que tiene la propia institución educativa, a fin de que se encuentren alineados con los modelos educativo y pedagógico vigentes”, según mencionó la Secretaría de Educación.

http://puentelibre.mx/noticia/144566-capacitan_maestros_upnech_para_impartir_maestria_en_linea_maestria_en_educacion_media_superior_chihuahua_secretaria_de_educacion/2

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	POLÍTICA	18

Instalan el Comité M68: ciudadanías en movimiento

■ ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Este martes se instaló en Tlatelolco el Comité Interuniversitario para la conmemoración del 50 aniversario del movimiento estudiantil de 1968.

Está integrado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Iberoamericana, la Universidad Autónoma Chapingo (UACH) y El Colegio de México (Colmex).

Enrique Graue, rector de la UNAM, dijo en una ceremonia en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco (CCUT) que desde hace cinco décadas las escuelas de educación superior “hemos acompañado e impulsado la consolidación de una ciudadanía libre y democrática”.

El movimiento estudiantil del 68 es un símbolo de nuestras luchas y esfuerzos colectivos; la conciencia social que derivó de él y de la tragedia de Tlatelolco permeó gradualmente en nuestra vida cotidiana y se expresó con la adquisición de nuevos derechos y valores sociales, sin los cuales no se podría entender el México contemporáneo, indicó. Anunció que se evocará el 2 de octubre con la apertura del nuevo Memorial del 68, en la principal sala de exhibición del CCUT.

David Fernández Dávalos, rector de la Ibero, expresó que espera que la memoria que se preserve del 68 sea “subversiva, transformadora, que abra nuevas oportunidades hacia el futuro, particularmente para los más jóvenes”.

Mario Alberto Rodríguez Casas, director general del IPN, planteó que el movimiento del 68 nos ha legado “la conciencia crítica”.

Jorge Sergio Barrales, rector de la UACH, dijo que el 68 nos dejó posibilidad de ser libres y decidir. Silvia Giorguli, presidenta del Colmex, planteó que se requiere autonomía para mantener el carácter crítico, independiente y libre que debe caracterizar a las universidades.

Entre las actividades conmemorativas anunciadas por el coordinador de Difusión Cultural de la UNAM, Jorge Volpi, está la creación de un repositorio digital llamado “M68: ciudadanías en movimiento”, que será lanzado en octubre e incluirá documentos, imágenes y grabaciones provenientes de más de 30 archivos públicos y privados sobre movimientos sociales.

Del 4 al 28 de septiembre se celebrará en 50 sedes el coloquio internacional “M68: ciudadanías en movimiento”, en el que participarán más de 100 conferencistas.

El 2 de octubre será reabierto el Memorial e inaugurado el Museo de los Movimientos Sociales, que estará en el CCUT. También se realizará una acción coreográfica multitudinaria en la Plaza de las Tres Culturas, con la que se pretende honrar a los estudiantes y civiles caídos en la masacre de Tlatelolco.

Se contempla además celebrar ese día en el Archivo General de la Nación un homenaje a las víctimas encarceladas en Lecumberri.

El 13 de septiembre está programado un concierto organizado por la UNAM y el IPN en el Museo Nacional de Antropología.

El 29 de septiembre se proyectará la versión restaurada de la película *El grito*, de Leobardo López Aretche, en la Plaza de las Tres Culturas. El 30 de septiembre, ahí se proyectará la película *Olimpia*, dirigida por José Manuel Cravioto.

Al final de la ceremonia, se develó la pintura *La patria desgarrada*, obra realizada por miembros de la comunidad universitaria de la Ibero y que fue entregada a la UNAM.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	2	7

...Y alerta a Rectores universidad gratuita

REFORMA / STAFF

La iniciativa del nuevo Gobierno que encabezará Andrés Manuel López Obrador de ofrecer gratuidad hasta el nivel universitario alertó a los Rectores.

El sábado pasado, la próxima Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez, anunció que promoverán una reforma constitucional para ampliar la gratuidad educativa hasta la universidad.

“Debemos pensar cómo vamos a hacer para lograrlo. No puede crecer de manera anárquica”, consideró el Rector de la UNAM, Enrique Graue.

Su homólogo de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP), Emilio Baños, dijo que la gratuidad no debe afectar la calidad.

“Debe ser una apuesta donde no se merme la calidad en favor de la cobertura, porque flaco favor le haríamos a los jóvenes y al propio País”, indicó.

Para Esteban Moctezuma, futuro titular de la SEP, las universidades públicas tendrán recursos suficientes para cumplir con sus mandatos; sin embargo, no detalló cifras.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	ESTADOS	18

SINALOA

Detectan documentos falsos en UAS

Culiacán.— En el proceso de admisión de los 35 mil 370 nuevos alumnos de nivel medio superior y superior, que resultaron evaluados por la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), se descubrió falsificación de documentos, por lo que se presentó una denuncia ante la Fiscalía General. Juan Eulogio Guerra Liera, rector de la casa de estudios, dio a conocer que se ha detectado que no coinciden los datos de los jóvenes seleccionados, con los que se han presentado a gestionar su inscripción en varias carreras. ● **Javier Cabrera**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	CULTURA	3A

La Universidad Autónoma de Nuevo León celebra 85 años

■ MÓNICA MATEOS-VEGA

La Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), la tercera institución pública de educación superior más grande del país, celebrará desde septiembre 85 años con la presencia de los escritores indo-británico Salman Rushdie y el nicaragüense Sergio Ramírez, Premio Cervantes 2018, así como el premio Nobel de Química 2009, Venkatraman Ramakrishnan, presidente de la Royal Society de Londres, y múltiples actividades.

Con matrícula superior a 200 mil alumnos y plantilla académica de unos 6 mil profesores e investigadores, esa casa de estudios ha consolidado los recientes años una rica tradición artística y cultural que proyecta en su feria del libro UANLLeer, el Festival Alfonsino y la Escuela de Verano, así como las temporadas de su orquesta sinfónica (Osuanl) y un programa editorial que la posiciona como una de las universidades que más libros publican fuera de la Ciudad de México.

La UANL lleva arte y cultura a espacios públicos

En entrevista con *La Jornada*, el secretario de Extensión y Cultura, Celso José Garza Acuña, detalla que la UANL también cuenta con un programa de descentralización y expansión de bienes y servicios culturales mediante programas como *Vive el arte en tu escuela* y *Vive el arte Uni en tu ciudad*, los cuales “han permitido llevar expresiones artísticas y culturales no sólo a todos los planteles universitarios en el estado, sino a espacios públicos en diversos municipios de Nuevo León, como plazas y estaciones del Metro de Monterrey.

“La UANL celebrará su 85 aniversario al amparo de las figuras humanistas que sostienen a la institución: Alfonso Reyes, José Alvarado y Raúl Rangel Frías, escritores de las mejores páginas de la historia de esta casa de estudios, faro del noreste mexicano.

“El rector Rogelio Garza Rivera instaló un comité para organizar programas y actividades en todos los campos del conocimiento, dirigidos a públicos diversos, abiertos a toda la comunidad, y con la participación de académicos, científicos, intelectuales y artistas de nuestra casa como del país y del extranjero, pues en septiembre y noviembre nos visitarán la cantante Tania Libertad, el tenor Fernando de la Mora, quien estará acompañado por la Osuanl, Óscar Chávez, Celso Piña y la jazzista española Carmen Paris.”

Honoris causa a Sergio Ramírez

Salman Rushdie tendrá un encuentro con jóvenes universitarios el 17 de noviembre, mientras a Sergio Ramírez le será conferido el doctorado *honoris causa* de la UANL, el 26 de septiembre.

Garza Acuña insiste en que “la sinergia con diversas instancias ha sido estratégica para la presentación de todas estas figuras, particularmente con el Hay Festival Querétaro y el grupo editorial Planeta.

“En su aniversario 85, la UANL otorgará también el *honoris causa* al investigador ecologista y ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México José Sarukhán y al primer actor Ignacio López Tarso, por sus aportes al desarrollo y proyección de la investigación y las artes en Hispanoamérica.”

El 24 de septiembre será presentado el libro conmemorativo del 85 aniversario, con la puesta en escena del grupo Libros Vivos y la actriz Evangelina Sosa, dirigida por Rodrigo Murray. Al día siguiente, en el estadio Gaspar Mass de la UANL, Juanes, cantante colombiano, participará en la fiesta universitaria.

Los detalles de la programación por el 85 aniversario de esa universidad se pueden consultar en la [página de Internet de la institución](#).

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	ESTADOS	31

Denuncian acoso en la Universidad de Guanajuato

CARLOS GARCÍA

Corresponsal

León, Gto.

Alumnas de la Universidad de Guanajuato (UG) aseguraron que profesores e investigadores están implicados en 17 casos de acoso sexual en el campus León de esa casa de estudios, cuyas autoridades se han “convertido en cómplices de los acosadores”, según el Centro las Libres y el colectivo Alumnas UG en Sororidad.

Las presuntas agredidas son estudiantes de las carreras de trabajo social, antropología y sociología, quienes denunciaron el acoso ante los directores de las licenciaturas mencionadas, el rector del campus, Carlos Hidalgo Valadez, y organismos que atienden a víctimas de acoso, como UGénero, apoyado por la Universidad de Guanajuato.

En conferencia de prensa, representantes de Alumnas UG en Sororidad informaron que se denunció por acoso al profesor investigador y director de gestión pública y desarrollo de la Universidad de Guanajuato, Alejandro Klein Caballero, al doctor en estudios sociales Gustavo Garabito Ballesteros, al investigador en ciencias económicas Daniel Tagle Zamora, al investigador en sociología Armado Chaguaceda Noriega y al profesor de psicología Jacobo Herrera Rodríguez.

Protección institucional

Añadieron que la casa de estudios no es un espacio seguro para las mujeres, porque “en todos los niveles” se perpetran actos de acoso sexual y laboral. “Esto es cotidiano y se ha normalizado, y lo más lamentable es que ya hay denuncias, pero en la UG se protege a los acosadores”, reprocharon.

La directora del Centro las Libres, Verónica Cruz Sánchez, indicó que los docentes implicados tienen hasta nivel 3 en el Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Adelantó que enviará una carta a este organismo para que no permita el acceso a investigadores señalados por hostigamiento. “No puede ser que estén en el máximo escalón como profesores investigadores siendo acosadores”.

Sostuvo que algunos de los señalados utilizan el dinero que reciben del Conacyt para invitar a estudiantes a la playa o a congresos, para acosarlas.

“Queremos que UGénero funcione. Queremos enseñar cómo se acompaña a las víctimas de acoso sexual. Haremos un equipo especializado de atención y un taller de prevención de acoso”, dijo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	POLÍTICA	3

La transición

Anuies entrega propuesta hoy

■ **ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se reunirá este miércoles por primera vez con rectores y representantes de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), y los integrantes de este organismo esperan conocer a detalle los planes de su gobierno para el sector.

En la campaña electoral, representantes de la Anuies se reunieron con los candidatos presidenciales, excepto con López Obrador, quien declinó la invitación por tener compromisos previos.

Ahora, como presidente electo, la Anuies le entregará el documento *Visión y acción 2030*, explicó ayer en entrevista el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers.

En el texto, la Anuies plantea sus propuestas para la educación superior y sus anhelos, como el aumento de la matrícula y un sistema de financiamiento para las universidades públicas que les dé certeza más allá de un año de trabajo.

Sin embargo, más que hacer peticiones a López Obrador, “queremos escucharlo y conocer la visión del próximo gobierno sobre la educación superior”, explicó en entrevista aparte el director general del Instituto Politécnico Nacional, Mario Alberto Rodríguez Casas, quien presidirá la sesión extraordinaria de la asamblea general de la ANUIES a la que asistirá López Obrador, en Ciudad de México, a las 11 de la mañana. De acuerdo con fuentes universitarias, el encuentro será a puerta cerrada.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NACIONAL	6

Relevo en Conacyt

El director del Conacyt, Enrique Cabrero, informó que sostuvo una primera conversación con María Elena Álvarez Buylla, quien ha sido propuesta por el Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, para encabezar este organismo público descentralizado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NACIONAL	7

DESDE SU APROBACIÓN EN 2014

Destinó 19 mmdp la SEP a reforma

ALEJANDRO SUÁREZ

**El próximo gobierno de AMLO
organizará foros de consulta para
echar atrás el proyecto educativo**

Desde su aprobación en 2014, la Secretaría de Educación Pública (SEP) ha destinado 19 mil 557 millones de pesos a la implementación de la reforma educativa, cuya continuidad está en duda ante el proyecto del próximo gobierno de organizar foros de consulta y echarla para atrás.

A pesar de que los recursos destinados al Programa de la Reforma Educativa superaron los siete mil millones de pesos por año, para 2018 ya bajaron en casi 70%.

Según los Presupuestos de Egresos de la Federación, en los últimos tres años a la SEP se le aprobaron partidas por este

monto, empezando por los siete mil 567 millones que se destinaron para la implementación de la reforma.

Dicho dinero aumentó para el ejercicio fiscal de 2016, cuando el Congreso le aprobó a Educación Pública siete mil 607 millones de pesos, el monto más alto durante el actual sexenio para aterrizar lo que el mismo gobierno federal consideró como la reforma estructural más importante.

En 2017 recibió dos mil 141 millones, lo que significó una reducción de 71% en comparación con el año anterior.

Para este año, aunque subieron los recursos, sigue por debajo de los primeros años. Se le aprobaron dos mil 252 millones de pesos, esto justo en el año cuando entra en vigor el nuevo modelo educativo.

Cabe destacar que la Auditoría Superior determinó que este Programa carecía de instrumentos para medir los avances, por lo cual era imposible saber si en verdad estaba beneficiando a los alumnos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

Emite CNDH recomendación a la SEP por mal uso de TIC en una secundaria

Las autoridades educativas fallaron en proteger a la niñez cuando un grupo de alumnos creó una red de videos con contenido sexual, señala

EMIR OLIVARES ALONSO

Autoridades educativas no implementaron las medidas necesarias para proteger y prevenir sucesos de violencia relacionados con el mal uso de las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) por un grupo de alumnos en una secundaria de Ciudad de México, quienes con el aparente apoyo de un profesor, mantenían un grupo de redes sociales donde intercambiaban videos y fotografías con contenido sexual de algunas de sus compañeras y compañeros.

Esto motivó que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) dirigiera una recomendación al titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Otto Granados Roldán, pues se advirtió que funcionarios de la Autoridad Educativa Federal (AEF) en Ciudad de México no actuaron con la debida diligencia para establecer medidas de protección y priorizar el interés superior de la niñez.

En enero de 2013, los padres de una estudiante de 14 años de edad presentaron una queja ante el organismo nacional en la que denunciaron que su hija fue agredida y golpeada en el sanitario de dicha escuela por una persona que no logró identificar; días atrás había sido amenazada a través de mensajes a celular y por redes sociales. Y meses antes, fue advertida por uno de sus compañeros de que tenía imágenes y videos de contenido sexual de otra compañera, material que él y al menos otros dos alumnos compartirían por medio de un grupo en las redes, en el que había ese tipo de contenidos de estudiantes de ese plantel educativo.

Tras sus investigaciones, la CNDH observó que “el inadecuado uso de las TIC generó, en el ámbito escolar, actos de violencia contra una estudiante, los cuales trastocaron la sana convivencia que debía prevalecer en el plantel y pusieron en riesgo la integridad y seguridad de los alumnos involucrados, lo que hacía necesario que las autoridades educativas adoptaran medidas oportunas de protección y prevención, como la concientización de los riesgos en la red y la emisión de lineamientos para el uso adecuado de los medios digitales entre la comunidad escolar, previstos por la Ley General de Educación”.

La CNDH consideró que esta recomendación, con número 28/2018, “debe servir para visibilizar una problemática que viven los jóvenes, quienes, en algunos casos, de manera consentida pero no consciente, se ven en riesgo de sufrir violaciones a sus derechos humanos, así como diversas formas de violencia, manipulación o de delitos cometidos a través de Internet, tales como la trata, la pornografía infantil y el acoso cibernético, entre otros”.

El organismo hace una serie de recomendaciones a la SEP, entre las que pide emitir lineamientos para el uso responsable de las TIC e implementar campañas para promover valores y conductas sociales que contribuyan al uso responsable y seguro de esos recursos, entre otras.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NACIONAL	7

Reconstrucción de escuelas a 98%

ALEJANDRO SUÁREZ

El próximo lunes 20 de agosto inicia el ciclo escolar 2018-2019, y la SEP afirmó que para esa fecha 98% de las escuelas que resultaron afectadas por los sismos de septiembre pasado en la Ciudad de México abrirán sus puertas con normalidad.

La dependencia indicó que, con esto, los 1.3 millones de alumnos de educación básica de la capital del país tomarán clases con normalidad, pues los niños y ni-

ñas cuya escuela sigue cerrada tienen seguro un lugar en un plantel cercano.

Tras el sismo del 19 de septiembre de 2017, la SEP detectó nueve planteles con daño grave, 750 con daño de moderado a severo, 35 con daño moderado y mil 106 con daño menor; de estos, 253 son de la Ciudad de México.

“Las obras de reconstrucción o rehabilitación de la mayoría del 2% restante de las escuelas terminarán en octubre próximo”, informó la Secretaría de Educación Pública (SEP) en un comunicado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	1	8

EL COSTO DEL REGRESO

DE ACUERDO CON UNA ENCUESTA REALIZADA POR CORU.COM, EL REGRESO A CLASES NO SERÁ MUY AMABLE CON LA CARTERA DE LOS MEXICANOS. AQUÍ, ALGUNAS CIFRAS QUE LO CONFIRMAN

67.8%

DE LAS PERSONAS
dice que aprovechará
las ofertas de tiendas en
artículos escolares.

20.8%

DE LOS MEXICANOS
calcula que gastará entre
500 y mil pesos en este
regreso a clases.

54.1%

DE LOS PADRES
dice que da a sus hijos entre 11 y 50 pesos
al día para gastar en la escuela.

6

DÍAS FESTIVOS
prevé el calendario
escolar de la SEP para el
ciclo 2018-2019.

29%

DE LAS PERSONAS
dice que lleva a sus hijos
a la escuela utilizando el
transporte público.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	1	5

Avanza planeación de foros educativos

Por Antonio López >

antonio.lopez@razon.com.mx

LA ORGANIZACIÓN de los foros donde se determinará el futuro de la Reforma Educativa tiene avances significativos y se prevé que inicien el próximo 27 de agosto, confirmó el próximo secretario de Educación, Esteban Moctezuma.

"Esperamos recibir las propuestas y participación de maestras, maestros, padres de familia, estudiantes, organizaciones sociales, y de ahí surgirán las propuestas que se convertirán en tres grandes situaciones: primero, un nuevo acuerdo nacional por la educación básica, dado que vamos cancelar la Reforma Educativa; segundo, una nueva legislación, y finalmente un consejo nacional de educación pública", apuntó.

Entrevistado afuera de la casa de transición de Andrés Manuel López Obrador, informó que este miércoles, el Presidente electo se reunirá con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

"Me estoy reuniendo con todos los actores de la educación, muchos rectores, y lo que se va a confirmar es una política de diálogo, una política de comunicación, una política abierta donde siempre tengamos la posibilidad de dialogar con todos los actores".



Foto: Especial

EL FUTURO secretario se reunió con Ana Guevara, quien dirigirá la Conade.

Esteban Moctezuma

Próximo titular de la SEP

"Me estoy reuniendo con todos los actores de la educación, muchos rectores, y lo que se va a confirmar es una política abierta y de diálogo"

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	1	21

LA MAYORÍA NO HA COMPRADO ÚTILES Gastos escolares afectan el bolsillo de ocho de cada 10 mexicanos: encuesta

Para tres de cada 10 mexicanos, los gastos escolares afectan mucho su bolsillo, mientras que a 44% les afecta en algo estas compras y sólo 23% tiene pocas afectaciones, reveló la encuestadora De las Heras Demotecnia.

Asimismo, más de la mitad de los entrevistados (53%) indicó que aún no compra los útiles escolares; 20% compró parte de la lista, y sólo 26% ya tienen los útiles completos.

Cabe destacar que según un ejercicio de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), los artículos escolares tuvieron un incremento de alrededor de 15% este año, ya que el gasto promedio para el regreso a clases es de aproximadamente 2,800 pesos. (Redacción)



El gasto promedio en útiles escolares aumentó 15%, según la Profeco. FOTO ARCHIVO: CUARTOSCURO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	1	34

VOX POPULI

Le exigen pago para inscribir a su hijo en CETIS 36 de Tultitlán

LA PRENSA en Línea

A esta redacción llamó el padre del alumno Isaac Samael Monroy Hernández, que está en el CETIS 36 de Avenida Margarita Maza de Juárez, sin número, Colonia San Francisco Chilpa, denuncia que en este plantel el director José Enríquez Lagunez Carvajal se ha negado a recibirlo para atender su caso. Explicó que en la pasada inscripción tuvo problemas para reunir el dinero de la inscripción de su hijo; ante esto la Secretaría de Educación Pública del Estado de México intervino para que el menor no se quedara sin educación, de manera que ahora únicamente tenía que presentarse e inscribiera su hijo, dada la situación precaria en que vive. Sin embargo, al acudir al Centro de Estudios Tecnológicos, Industriales y de Servicios número 36 le han hecho dar vueltas y nadie le resuelve.

Apunta el atribulado padre de familia que a pesar de que alguien atiende en la oficina del director del plantel, a él le han dicho que no está y no hay quién le atienda. Así que ha pasado horas en espera de que el titular de esta escuela se digne a recibirlo.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	REPÚBLICA	34

VERACRUZ

Libros incluyen lengua indígena y braille

XALAPA.- De cara al inicio del ciclo escolar 2018-2019, la Secretaría de Educación en Veracruz ha distribuido hasta el momento más de 12 millones de libros de texto gratuitos a escuelas de educación básica del Estado. El titular de la SEV, Enrique Pérez Rodríguez, confirmó que los títulos incluyen lengua indígena y el sistema braille, tal como lo contempla la reforma educativa. Dijo que los nuevos tiempos así lo exigen y poco a poco se irán integrando al sistema educativo de Veracruz nuevos parámetros de enseñanza. **Danyza Flores/Diario de Xalapa**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	REPÚBLICA	32

Escuelas, con presencia militar

JOSÉ FRANCISCO ZORROZA
El Sol de Acapulco

ACAPULCO, Gro.- Personal del Ejército Mexicano, Marina, Policía Federal y Estatal brindarán seguridad especial a más de 250 planteles educativos ubicados en zonas de riesgo en Acapulco, así como otras de Chilpancingo y Chilapa, entre otros municipios, a partir del próximo lunes 20 con el inicio del ciclo escolar 2018-2019, donde se estima habrá un millón 200 mil alumnos en los 12 mil 300 planteles de todo el estado.

El vocero del Grupo de Coordinación Guerrero (GCG), Roberto Álvarez Heredia, confirmó que se mantendrá el operativo de seguridad que coordina la Comandancia de la IX (Novena) Región Militar para resguardar la integridad y vida de personal docente y alumnado.

En entrevista, dijo que el general de división diplomado de Estado Mayor, Juan Manuel Rico Gámez, comandante de la IX

Región Militar, informó que "Desde las primeras horas del día se llevarán a cabo acciones de vigilancia y recorridos con la finalidad de prevenir la comisión de delitos y garantizar la seguridad tanto en las escuelas como en los alrededores".

En Acapulco, agregó Álvarez Heredia, la implementación de este operativo de seguridad en escuelas se llevará a cabo con la participación de elementos del Ejército Mexicano, La Marina Armada de México y efectivos de la Policía Federal y Estatal.

Indicó que con estas acciones, se reforzará la seguridad en los entornos escolares, por lo que se mantendrá la vigilancia constante, sobre todo durante los horarios de entrada y salida del alumnado de los centros escolares de todos los niveles educativos, con la finalidad de que el regreso a clases sea seguro.

Abundó que los operativos serán coordinados por los titulares de las dependencias que participan.



Se llevan a cabo acciones de vigilancia y recorridos
EL SOL DE ACAPULCO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NACIONAL	15

Indígenas estudian en Toronto

Notimex

Las indígenas mexicanas Alma Rocío Santiz López y Lucía del Carmen Gómez Díaz, de Oxchuc y Ocosingo, en el sureño estado de Chiapas, respectivamente, son las estudiantes mexicanas que fueron a Canadá a estudiar inglés en la Universidad de Toronto. Gracias a los programas de intercambio académico México-Canadá y en parte por la política antiinmigrante –y antimexicana– del presidente Donald Trump, cada vez son más los estudiantes mexicanos que vienen a realizar tanto estudios de posgrado como a estudiar inglés.

Según datos de la Universidad de Toronto, en 2014 vinieron 29 estudiantes mexicanos a estudiar inglés, pero para 2017 la cifra ascendió a 206.

Santiz López fue una de las beneficiadas del programa de cuatro semanas para estudiar inglés fundado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y el gobierno de Chiapas, dirigido a estudiantes mujeres indígenas para impulsarlas en su desarrollo educativo en diversos rubros como el idioma.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	REPÚBLICA	32

Acabarán en las normales rurales con las novatadas

EDITORAS OEM

Tras conocer las muertes de dos estudiantes por las novatadas en Chiapas y Durango, la autoridad de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México (SEIEM), instancia de la cual depende la más conocida como normal de Tennería, luego del proceso de federalización, dio a conocer que esta semana la Secretaría de Educación Pública informará sobre la suspensión de este tipo de cursos de introducción en las escuelas normales rurales.

Las novatadas o bienvenidas no son ajenas a la escuela normal rural Emiliano Zapata, un centro de formación de mujeres aspirantes a maestras de primaria, ubicado en la localidad de Amilcingo, en Temoac, Morelos. Siempre se ha visto esto, pero nunca tan pesadas como ahora,



En Chihuahua, 12 estudiantes desertaron de la normal rural/CORTESÍA

refiere la maestra María Álvarez, por lo que ahí ya se cancelaron.

En Chihuahua, al cumplirse una semana de los cursos de inducción en la normal Ricardo Flores Magón, 12 alumnas de nuevo ingreso presentaron su renuncia a la institución "por salud, porque no les convence el proceso de internamiento", informó una de las voceras del Comité Estudiantil de la institución, aunque las autoridades educativas no han dado su punto de vista.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	POLÍTICA	17

- Prevé defensa que los liberen en un mes

Coacusados demandan mismos beneficios por los que se excarceló a Gordillo

GUSTAVO CASTILLO Y CÉSAR ARELLANO

José Manuel Díaz Flores e Isaías Gallardo, coacusados de Elba Esther Gordillo Morales, presentaron un incidente de sobreseimiento ante el juzgado sexto de distrito en materia penal, con sede en Ciudad de México, para que les concedan los mismos beneficios que a la ex dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), con base en la resolución emitida por el primer tribunal unitario.

Lo anterior, debido a que se determinó que la Procuraduría General de la República (PGR) no pudo probar las acusaciones en su contra y, por tanto, los delitos de que se les acusó no tienen fundamento. La defensa espera que obtengan su libertad en un mes.

La semana pasada, Gordillo Morales fue absuelta de manera definitiva de los cargos de delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita que la PGR le imputó en 2013. Además, solicitó un amparo para conocer si existe orden de aprehensión girada en su contra y evitar cualquier mandato de captura, comparecencia o citatorio. Según fuentes cercanas a la defensa, los informes que se han recibido niegan la existencia de alguno de estos recursos.

El Ministerio Público Federal acusó a la ex líder magisterial de haber desviado recursos del SNTE –con base en datos de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda– y realizar operaciones irregulares por mil 978 millones de pesos, ya que se habrían triangulado los fondos a cuentas particulares abiertas en México y el extranjero, y que los recursos se habían utilizado para adquirir bienes, pagar cuentas personales en tiendas departamentales de lujo y cubrir cirugías estéticas y tratamientos médicos en clínicas y hospitales de Estados Unidos.

Por estos hechos, la PGR también culpó de los mismos delitos a tres de sus colaboradores: Isaías Gallardo Chávez, Manuel Díaz Flores y Nora Guadalupe Ugarte Ramírez (ella se declaró culpable de los delitos que le imputó la PGR y solicitó una sentencia baja por haberse convertido en testigo protegido, y ahora la resolución dictada a la maestra no la beneficia).

En el fallo de la resolución de sobreseimiento contra Gordillo que dictó el primer tribunal unitario, se señala que la información bancaria recabada por la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda se obtuvo de manera ilícita, violando los derechos fundamentales de la ex dirigente magisterial, toda vez que se recabó sin que mediara autorización judicial (control y/o reserva judicial) alguna.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NACIONAL	9

RESOLUCIÓN JUDICIAL

Busca Gordillo liberar sus cuentas bancarias

MANRIQUE GANDARIA

Pedirá al mismo juez que decretó su libertad ordene a la SHCP las descongele

Una resolución judicial permitió que la exlíderesa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo Morales, alcanzara su libertad, ante las inconsistencias para recabar pruebas en su contra como la congelación de sus cuentas bancarias que llevó a cabo la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para lo cual no existió denuncia de por medio.

Por ello, y a unos días de haber sido liberada, Gordillo Morales pedirá al magistrado Miguel Ángel Aguilar López, -el mismo que decretó su libertad- ordene a Hacienda la liberación de sus cuentas

bancarias al demostrarse que no incurrió en lavado de dinero y delincuencia organizada, como lo aseguraba la PGR.

El 4 de octubre de 2017, el pleno de la SCJN declaró inconstitucional el Artículo 115 de la Ley de Instituciones de Crédito que permitía a la Secretaría de Hacienda congelar de forma inmediata las operaciones y servicios de personas físicas y morales que la institución presume están involucradas en delitos de lavado de dinero, a las que también incorporaba a la Lista de Personas Bloqueadas.

La Primera Sala determinó que dicho artículo, además de violar los principios

El magistrado detectó que los depósitos y gastos realizados por la maestra fueron legales y autorizados por el SNTE

de inocencia y garantía de audiencia, se extralimitaba, porque es facultad del Ministerio Público de la Federación investigar los casos que son detectados por las autoridades hacendarias.

En su resolución, el magistrado Miguel Ángel Aguilar López, del Primer Tribunal Unitario Penal, desechó la acusación de lavado y delincuencia organizada contra Gordillo porque concluyó que el dinero presuntamente desviado, tenía un origen lícito.

El magistrado detectó que los depósitos y gastos realizados por la maestra fueron legales y autorizados por el SNTE lo que hace ilegal la congelación de cuentas a la que fue sometida Gordillo Morales.

Tras su detención en 2013, el entonces titular de la PGR, Jesús Murillo, aseguró que el desvío de al menos dos mil millones de pesos se habrían cometido entre 2008 y 2011, a través de transferencias bancarias en las que se depositaron recursos del sindicato en cuentas de personas físicas y de una empresa, cuya titular era la madre de Gordillo, dinero que luego habría sido retirado a través de diversos cheques de caja.

Es de recalcar que durante los años y seis meses que duró el proceso judicial, la defensa de Gordillo Morales presentó más de 50 recursos, cuatro quejas ante el Consejo de la Judicatura Federal y cerca de 30 amparos, para defender su inocencia, su derecho a ser visitada y tener acceso a los medios de comunicación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	POLÍTICA	15

NUEVO RECURSO

Demanda Gordillo acceso a carpeta

Rubén Mosso/México

Un juez federal admitió a trámite un amparo que interpuso la maestra Elba Esther Gordillo porque la Procuraduría General de la República no le ha permitido tener acceso a una investigación que presuntamente integra la Unidad Especializada en Investigación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, Falsificación o Alteración de Moneda, de la Seido.

De acuerdo con la lista de acuerdos judiciales, la demanda de garantías fue promovida el 31 de mayo del presente año, pero ésta fue admitida hasta el 19 de junio.

José Díaz de León Cruz, titular del juzgado segundo de distrito de amparo en materia penal, tiene en sus manos el caso, con el número de expediente 483/2018.

La ex dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación argumentó que la mencionada unidad contra el lavado de la Procuraduría General de la República aún tiene una carpeta de investigación en su contra.

El pasado lunes, Elba Esther promovió un amparo contra cualquier orden de aprehensión que pueda librar un juez de control del Reclusorio Preventivo Norte en su contra.

La demanda de garantías quedó registrada en el juzgado décimo segundo de distrito de amparo en materia penal de Ciudad de México.

La maestra pidió a la juez federal que se le proteja para no ser presentada a comparecer con fuerza pública para la formulación de imputación en audiencia inicial. **M**

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo El rector de la UNAM contra el poder en 1968 | Carlos Martínez (La Jornada, p. 20)
Columna Frentes Políticos | IV. Lo que faltaba (Excélsior, p. 13)

SEP

Columna A la Sombra (El Sol de México, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Gilberto Guevara Niebla: señales traspuestas | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)
Artículo Diversidad | Juan Carlos Sánchez Magallán (Excélsior, p. 12)
Columna Templo Mayor (Reforma, p. 10)
Columna Trascendió (Milenio, p. 2)
Columna Mercados en perspectiva | Triple tributación (Milenio, p. 30-Negocios)
Columna Sextante | La herencia de Moctezuma (Impacto Diario, p. 2)
Columna Así lo dice La Mont | Arribo (El Sol de México, p. 8)
Columna Yo Lector | Libros condicionados (Excélsior, p. 11)

NORMALES

Columna El Correo Ilustrado | Convocan a aspirantes del Servicio Profesional Docente (La Jornada, p. 2)

SNTE/CNTE

Artículo Relaciones tóxicas | Luis Linares Zapata (La Jornada, p. 21)
Columna Sobremesa | La guerra por el SNTE (El Financiero, p. 55)
Columna Confidencial. Calientan foros educativos (El Financiero, p. 45)
Columna Entre Paréntesis | Homérico (Milenio, p. 4)

ELBA ESTHER

Artículo El regreso de la maestra; la resurrección | José Oscar Valdéz (El Heraldo de México, p. 14)
Artículo Abelardo vive | Sergio Aguayo (Reforma, p. 11)
Columna Desde Otro Ángulo | Curiosa coincidencia: liberación de Gordillo y asunción de AMLO (El Financiero, p. 41)
Columna Kiosko | Posa Cuitlahuac... junto a Elba Esther (El Universal, p. 18)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	20

El rector de la UNAM contra el poder en 1968

CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA

En estos días recordamos aquel año aciago. El movimiento estudiantil mexicano de 1968 inició la ruptura del sistema priista. En aquellos momentos no se vio así. Lo que trascendió fue la demencial respuesta autoritaria al movimiento. Desde el poder se señaló como antipatriotas a los miles que colmaron las calles exigiendo democracia.

El 23 de julio, so pretexto de controlar un enfrentamiento entre estudiantes de la preparatoria privada Isaac Ochoterena y de la Vocacional 5 del Instituto Politécnico Nacional (IPN), fuerzas policiacas ingresaron a la escuela del *Poli* y golpearon a varios alumnos. A partir de entonces hubo crecientes manifestaciones por la acción policiaca, la que en pocos días escaló en su dimensión cuando la madrugada del 30 de julio un operativo del Ejército incluyó el disparo de bazuca contra la puerta de la Escuela Nacional Preparatoria de San Ildefonso.

Para justificar el accionar de los militares, el secretario de Gobernación, Luis Echeverría Álvarez, afirmó que “la intervención de las fuerzas armadas estuvo originada por la violencia injustificada puesta en marcha por una minoría mezquina que quiere desviar el camino ascendente de la Revolución Mexicana”. La respuesta del rector

Javier Barros Sierra al autoritarismo del presidente Gustavo Díaz Ordaz fue inmediata. A las pocas horas del derribo de la puerta, en Ciudad Universitaria, como señal de luto, izó la Bandera Nacional a media asta y aseguró: “La autonomía está amenazada gravemente. La institución manifiesta profunda pena por lo acontecido. La autonomía no es una idea abstracta, es un ejercicio responsable que debe ser respetado por todos. No cedamos a provocaciones, vengan de afuera o de adentro; entre nosotros hay muchos enmascarados que no aman ni respetan la autonomía universitaria. La universidad es lo primero, defendamos las libertades de pensamiento, reunión, expresión y la más cara, la autonomía”.

Al día siguiente Javier Barros Sierra encabezó un mitin, ante miles de asistentes expresó: “Varios planteles de la Universidad Nacional Autónoma de México han sido ocupados por el Ejército. Durante casi cuarenta años la autonomía de nuestra institución no se había visto tan seriamente amenazada como ahora [...]. En ningún caso es admisible la intervención de agentes exteriores y, por otra parte, el cabal ejercicio de la autonomía requiere el respeto a los recintos universitarios. La educación requiere de la libertad. La libertad requiere de la educación”. Las palabras del rector debieron calar hondo en quien había ordenado el despropósito de enviar soldados a ocupar recintos universitarios.

El rector se mantuvo firme ante las agresiones. No se arredró, al contrario, marchó junto a contingentes estudiantiles el primero de agosto. Antes de salir de Ciudad Universitaria, dio un emotivo discurso, del cual reproduzco unas líneas: “Necesitamos demostrar al pueblo de México que somos una comunidad responsable, que merecemos la autonomía, pero no sólo será la defensa de la autonomía la bandera nuestra en esta expresión pública; será también la demanda, la exigencia por la libertad de nuestros compañeros presos, la cesación de las represiones. Será también para nosotros un motivo de satisfacción y orgullo que estudiantes y maestros del Instituto Politécnico Nacional, codo con codo, como hermanos nuestros, nos acompañen en esta manifestación. Bienvenidos. Sin ánimo de exagerar, podemos decir que se juegan en esta jornada no sólo los destinos de la Universidad y el Politécnico, sino las causas más importantes, más entrañables para el pueblo de México”. El rector eligió con lucidez y valentía estar junto a los agraviados por la barbarie del poder presidencial.

El 18 de septiembre fuerzas del Ejército tomaron Ciudad Universitaria. Ese día murió León Felipe, poeta republicano español exiliado en México. Tal vez debido a esto salían versos del poeta por altoparlantes colocados en la Torre I de Humanidades. El disco con la voz de

León Felipe, de la colección Voz Viva de México, habría sido puesto en el tornamesa, cuenta la leyenda, por Alcira Soust Scaffo. Desde entonces Alcira pasó a ser un personaje entrañable para la comunidad universitaria, sobre todo la conformada por la Facultad de Filosofía y Letras, por cuyos pasillos deambulaba Alcira sembrando poemas.

Javier Barros Sierra reprobó sin ambages el ataque: “La ocupación militar de la Ciudad Universitaria ha sido un acto excesivo de fuerza que nuestra casa de estudios no merecía [...]; hoy los exhorto a que asuman, dondequiera que se encuentren, la defensa moral de la universidad y a que no abandonen sus responsabilidades. La universidad debe ser reconstruida, una vez más, porque es parte esencial de la nación. Los universitarios sabremos cumplir este deber. Esperemos que los deplorables hechos que confrontamos no afecten irreparablemente la democracia en la República”. El rector fue un tenaz defensor de la libertad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	PRIMERA	13



FRENTES POLÍTICOS

I. Cuarto bat. Andrés Manuel López Obrador, presidente electo de México, no pierde un día sin avanzar en la conformación de su gabinete. Ayer nombró a **María Luisa Albores** como próxima titular de la Secretaría del Bienestar, lo que hoy es la Secretaría de Desarrollo Social, uno de los sectores que más interés tiene para la futura administración, que es abatir la pobreza en la realidad y no sólo en las cifras, muchas veces maquilladas. **María Luisa Albores** es Ingeniera agrónoma. Nació en Ocosingo, Chiapas, en 1976. Hija de padre campesino y madre ama de casa. Es especialista en zonas tropicales con orientación en cafecultura sustentable por la Universidad Autónoma de Chapingo. Estudió maestría en pedagogía y tiene una especialidad en economía social y solidaria. Con esas cartas credenciales bateará de Jonrón.

II. Las golondrinas. Ernesto Cordero, presidente de la Mesa Directiva del Senado, quien fue expulsado del PAN a finales de junio, anunció que se retirará de la política para “emprender proyectos personales” al término de la legislatura, entre los que mencionó la academia y la consultoría económica y financiera. Reconocido dentro del grupo de “rebeldes” panistas, estuvo en contra de la candidatura de **Ricardo Anaya**. Ya no figuraba en la política desde que dijo que con sets mil pesos mensuales una familia mexicana podía tener vivienda, auto y pagar la educación de sus hijos; pero, sobre todo, desde que **Josefina Vázquez Mota** le ganó la candidatura presidencial. Ayer sólo lo oficializó. Dos preguntas en el aire: ¿quién sigue? Y, más importante aún, ¿quién cerrará la puerta y apagará la luz en el PAN?

III. ¡Auxilio! Para seguir en la política, hay quienes mejor se alían. El legislador panista **Francisco Búrquez** aplaudió la propuesta del futuro gobierno de no aumentar impuestos; esta medida permitiría reducir la carga fiscal a los ciudadanos, aseguró. En conferencia de prensa, **Búrquez** celebró la promesa de **Andrés Manuel López Obrador** de no aumentar y no crear nuevos impuestos: “Es una buena señal no ir a más cargas fiscales. A partir de esa promesa tenemos que construir un nuevo sistema, un impuesto único más sencillo, que deje de abusar de los mexicanos”, dijo. Propone un impuesto único. “Se eliminarían así los más de diez gravámenes que hoy existen a nivel federal, pero también se evitaría la creación de otros nuevos. La clase política tiene mucha imaginación a la hora de saquear a los ciudadanos”, afirmó. Conocimiento de causa, le dicen. A ver si pesca un hueso.

IV. Lo que faltaba. “Mal y de malas” o “le llueve sobre mojado” pueden ser frases que bien le acomodan al estado de Guanajuato, que no sale de una crisis para entrar a otra. Ayer, estudiantes y profesoras de la Universidad de Guanajuato presentaron una denuncia colectiva por acoso sexual en agravio de 17 alumnas y profesoras de las carreras de trabajo social, antropología y sociología. “Nosotras queremos denunciar que la universidad no es un espacio seguro para las mujeres, que en todos los niveles institucionales ocurren casos de violencia de género”, aseveró una alumna. Las denuncias son contra **Alejandro Klein Caballero**, **Gustavo Garabito Ballesteros**, **Daniel Tagle Zamora**, **Armando Chaguaceda Noriega** y **Jacobo Herrera Rodríguez**, todos ellos profesores, directivos e investigadores de la universidad. La crisis social contagió a la moral. Lo dicho: a la baja.

V. Cuenta regresiva. El diputado **Carlos Mario Villanueva Tenorio**, hijo del exmandatario quintanarroense **Mario Villanueva Madrid**, informó que ya cumplieron con los requisitos que marca la ley para que el exgobernador salga libre. “Mi padre puede obtener este beneficio que contempla la ley, lleva 17 años cumplidos de una sentencia de 22 y ya cubre el 70% requerido”, dijo. Adelantó que hoy sus abogados, los mismos que tramitaron la condena domiciliaria a **Elba Esther Gordillo**, darán seguimiento al recurso de libertad anticipada y no al de arraigo domiciliar, que es otra gestión ya avanzada, aduciendo motivos de salud. “Es muy probable que los abogados presenten el incidente ante el juez a efecto de que salga en libertad”, precisó. Aún no sale y ya hay quien piensa que es otro milagro de la transición.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	REPÚBLICA	2

ALA SOMBRA

Andrés Manuel López Obrador ya sintió lo duro y lo tupido de los grupos sociales que están mucho más allá de la izquierda que dice representar Morena. Los ejidatarios de Atenco, opuestos a la construcción del Nuevo Aeropuerto —aun cuando ya ni afecta su territorio— le hicieron saber ayer, de manera poco tersa, que están muy molestos por el trato amable que les concedió a los ingenieros y a las empresas vinculadas al proyecto, entre ellos a **Carlos Slim**.

Los duros del espectro político, envaletonados por algunos discursos del tabasqueño, pensaban que el nuevo gobierno cancelaría sin más la base aérea, pero el presidente electo ha convocado a reuniones técnicas con ingenieros y empresas para revisar la viabilidad de un proyecto que, de cancelarse, le hará perder al país más de mil 400 millones de pesos. Todo indica que al final será concesionado a la iniciativa privada, lo que a los enemigos del capital no les gusta.

Y los que también están a dos minutos de salir a protestar a las calles son los integrantes de la CNTE, molestos por la liberación de la maestra **Elba Esther Gordillo**. Los contiene las promesas que, vía **Esteban Moctezuma**, les ha enviado el presidente electo de que será revertida la reforma educativa, de tal suerte

No le extrañe que apenas asuma el poder **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** le realice una Investigación a Pemex Logística, cuya subdirección de Almacenamiento y Despacho corre a cargo de **ADRIÁN BRÍGIDO MORAL PIÑEYRO**, y quien tiene la responsabilidad de rendirle cuentas a Pemex, de **CARLOS TREVIÑO**, en cuanto a las actividades de transporte, almacenamiento y distribución de combustibles que compramos en estaciones de servicio o a las gaseras. Y es que la ineficiencia de esta subsidiaria es alarmante, toda vez que el problema del huachicoleo está peor que nunca en entidades como Puebla, Guanajuato y Tamaulipas, causando un daño de hasta 30 mil mdp anuales.

que se anule la parte laboral de la misma. Ésa que tiene que ver con evaluaciones y sanciones. A los disidentes no les gusta verse en el mismo bando de la SNTE, del Partido Nueva Alianza y de la maestra, en el bloque anti reforma que armó **AMLO** en su campaña. En el entorno cercano del nuevo gobierno se tiene la certeza que, de todos modos, esa alianza con la Coordinadora está pegada con hilos y tarde o temprano se va a romper.

Hablando de educación, nos cuentan que la Unión Nacional de Padres de Familia no quita el dedo del renglón y este hoy entregará en la SEP 3 mil firmas de apoyo para modificar los contenidos de educación sexual en los libros de texto



ALEJANDRO OYERVIDES

gratuitos. Es este espacio le informamos cómo ha permeado la visión conservadora de esta asociación en las secundarias técnicas de la Ciudad de México, incluso, con el aval de la Secretaría de Educación Pública.

Ariadna Montiel, quien acompaña a **Andrés Manuel López Obrador** desde 2006 y es discípula de **René Bejarano**, será la nueva encargada de instrumentar los apoyos sociales para los adultos mayores. Montiel fue la directora general de la Red de Transporte de Pasajeros (RTP) del Distrito Federal en 2006. Y está casada con el Pin-pon, el expolicia bancario encargado de la seguridad de **López Obrador** en su primera campaña presidencial.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	PRIMERA	13

CARLOS ORNELAS

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana

carlos.ornelas@icloud.com

Gilberto Guevara Niebla: señales traspuestas

Un tropel de comentarios estalló a partir del momento en que Esteban Moctezuma Barragán anunció que Gilberto Guevara Niebla sería el encargado de la Equidad para la Educación en el futuro gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Guevara Niebla no es un personaje cualquiera; es figura nacional, fue uno de los dirigentes más destacados del movimiento de 1968.

Aclaración. Conozco y me considero amigo de Gilberto. He participado con él en aventuras intelectuales y también he aprendido de su sabiduría y carácter. Lo respeto y estoy convencido de que pondrá todo su empeño en realizar una tarea decorosa. Como pocos, tiene conocimiento del sistema educativo mexicano.

No voy a participar en el debate para considerar si su designación es buena o mala; me interesa descifrar por qué AMLO y EMB lo escogieron. Pienso que hay varios mensajes que se empalman en esa designación. Aunque buena parte de mi escrito de hoy es especulativa —de adivinanzas, dice mi amigo, *El Maestro*—, pienso que vale la pena otear qué hay detrás de su nominación.

GGN es un crítico contumaz de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y de sus métodos de lucha violentos; también de los líderes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, tan apegados a modos corruptos. Además, expresó críticas a López Obrador cuando era candidato y decía que iba a dismantelar la Reforma Educativa. Pero, más que nada, Gilberto, con su pluma y acción en el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, es un defensor de la reforma y sus alcances. Su libro *Poder para el maestro, poder para la escuela: La reforma educativa 2013* (México: Cal y Arena, 2016) es un ejemplo elocuente de ello.

Antes de comenzar con mi especulación, permítame recurrir a la autoridad de Nicolás Maquiavelo. En el capítulo XXII de *El príncipe*, habla de los ministros o secretarios de los gobernantes: “No es una cosa de poca importancia para los príncipes la buena elección de sus ministros, los cuales son buenos o malos, según la prudencia usada en dicha elección... hay tres especies de cerebros. Los primeros piensan y obran por sí y ante sí; los segundos, poco aptos para inventar, poseen capacidad selectiva en el atenerse a lo que les proponen otros; los terceros no conciben nada por sí mismos...”. Estimo que GGN tiene un cerebro de la primera especie: independencia de criterio, pensamiento innovador e iniciativa personal.

Escoger a Guevara Niebla, después de las críticas que le hizo, habla bien de AMLO, parece que sí dejó atrás el rencor y el ansia de empequeñecer a sus enjuiciadores. Pero a fe mía que la designación busca también marcar distancias y dejar de asustar a quienes defendieron y creen en la reforma. Aunque nada es definitivo, percibo tres avisos.

Primero, a la CNTE, si bien AMLO buscará dialogar con sus líderes y hacer ciertas concesiones, les notifica que no abrogará la Reforma Educativa; no que la Constitución sea intocable, pero no pretende echar todo para abajo.

Segundo, a los seguidores de Elba Esther Gordillo y a la corriente dominante en el SNTE. Si bien el Poder Judicial ya absolvió a la señora Gordillo, no pienso que AMLO quiera cargar con el desprestigio que acarrea. Tampoco creo que quiera darle puestos dentro de la SEP a sus fieles. Acaso GGN simbolice que no desea que los líderes del SNTE recolonizen el gobierno de la educación básica. El Presidente electo aspira a que su equipo conquiste la rectoría en ese territorio.

Tercero, al gobierno saliente. Sí habrá cambios en la Reforma Educativa, pero no radicales. Se sostendrán los pilares pedagógicos, aunque sí habrá mudanzas en la estructura burocrática y el Servicio Profesional Docente. Se les bajará el peso a los atributos del Estado evaluador.

Puede haber otras razones, pero me quedo con esas conjeturas. Imagino que GGN pronto renunciará al INEE. No pienso que quiera poner en duda su autonomía.

RETAZOS

En mi artículo del domingo 12 escribí que el SNTE nunca acusó a la señora Gordillo de fraude —o robo o lo que fuera— de las arcas sindicales. Aventuré, en tono de duda, que Juan Díaz de la Torre firmaba, junto con el comisionado de finanzas, las transferencias que iban a una cuenta de ella. Díaz de la Torre ya respondió. Afirmó que entre sus facultades no estaba liberar cheques a los presuntos operadores financieros de EEG. Sin embargo, la pregunta sigue firme, ¿por qué el SNTE nunca la demandó por la falta de mil 978 millones, 393 mil 241 pesos?

**JUAN CARLOS SÁNCHEZ
MAGALLÁN****Presidente del Congreso Nacional
de la Abogacía**

juancarlosanchezmagallan@gmail.com

Diversidad

Son cinco mil grupos distintos en 90 países los que tienen una gran diversidad en su estilo de vida, pues conservan usos y costumbres heredados de sus ancestros, 370 millones de personas que constituyen 5% de la población mundial, aproximadamente, que al conservar valores y principios propios se niegan a incorporarse al cambio tecnológico, industrial y comercial del globo. Ellos hablan en su mayoría las siete mil lenguas que todavía se practican.

Son poblaciones autóctonas que buscan el reconocimiento y protección de sus identidades, su forma de vida y el derecho natural que les deviene sobre sus territorios y sus recursos naturales que siempre les han arrebatado, violentando sus derechos humanos más elementales. Son, y han sido, las poblaciones más vulnerables y desfavorecidas históricamente, siendo 15% de los más pobres.

Se trata de culturas milenarias que, además de conservar valores y principios, cuidan de sus bosques, sus tierras y sus aguas. Los gobiernos locales, al impulsar programas de desarrollo urbano e industrial, omiten incorporarlos al beneficio de éstos, provocando movimientos migratorios y desplazamiento de miles de familias de los pueblos indígenas a las ciudades. Actualmente, en América Latina 40% de los indígenas vive en zonas urbanas buscando mejores condiciones de vida, como la educación y el empleo, para mejorar su situación económica, abandonando sus tradiciones, usos y costumbres, y enfrentando abusos de discriminación y desafíos, como vivir en condiciones de marginación y precariedad en su hábitat al no tener los servicios más elementales como el uso de agua, drenaje, pisos de cemento, techos que los protejan del frío y la fuerza de la lluvia.

La ONU exhortó a los países miembro y a la Comunidad Internacional a proporcionar apoyos financieros

Los gobiernos locales, al impulsar programas de desarrollo urbano e industrial, omiten incorporar a los indígenas al beneficio de éstos, provocando movimientos migratorios y desplazamiento de miles de familias de los pueblos indígenas a las ciudades. Actualmente, en América Latina 40 por ciento de los indígenas vive en zonas urbanas.

al programa de cooperación internacional para la solución de los problemas que enfrentan las comunidades indígenas en sus derechos humanos, medio ambiente, desarrollo social, educación y salud. Por ello, se hace necesario que las universidades y las instituciones públicas, como la CNDH, dediquen sus capacidades institucionales a elevar los niveles de decoro y dignidad, defender y salvaguardar los derechos fundamentales de los millones de indígenas de México y el mundo pertenecientes a minorías étnicas, religiosas o lingüísticas, con programas de inclusión a los sistemas educativos y de desarrollo social, pues a menores niveles de ignorancia, menores abusos; sólo así, los procesos de transculturización serán menos agresivos.

México y España, en el año 2019, cumplirán los primeros 500 años de colonización, busquemos que esto sea motivo de alegría y orgullo, y no de denostación. Para este propósito, la Academia Nacional de Historia y Geografía, que preside

Luis Maldonado, está coordinando a un grupo importante de organizaciones de la sociedad civil, principalmente académicos e intelectuales; entre otras, están: la Academia Nacional, A.C., de José Elías Romero Apis; La Cofradía "Los Pergaminos", de Lorenzo Rafael, que agrupa a un número importante de personas vinculadas con el arte; la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, A.C., de Hugo Castro; la Legión de Honor Nacional, A.C., de Jorge B. Cruz Bermúdez; el Congreso Nacional de la Abogacía, A.C., que honrosamente represento, etcétera. Y, con las Academias Españolas, se están preparando los actos conmemorativos que se realizarán en ambos países, con el beneplácito del próximo secretario de Educación, Esteban Moctezuma.

El Estado mexicano tiene mucho camino por recorrer en materia de desarrollo y asistencia social a los indígenas. Luis Raúl González Pérez, presidente de la CNDH, instaló una escuela itinerante de derechos humanos para culturalizarlos y que tengan un conocimiento amplio y debido de los mismos; esta contribución interinstitucional es para la defensa y promoción efectiva de sus derechos fundamentales, "los hermanos indígenas requieren de defensores con capacidad de defensa", afirmó el ombudsman mexicano. Sólo así logrará el gobierno actual y el siguiente, de Andrés Manuel López Obrador, sacar de la marginación social a los indígenas del país. ¿O no, estimado lector?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	PRIMERA	12



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	10



MUCHAS expectativas levantó la comelitona del sábado en la que **Enrique Alfaro** reunió a un grupo importante de la nueva generación de políticos, no todos militantes de **Movimiento Ciudadano**.

AHÍ ESTUVIERON, de entrada, **Luis Donald Colosio Riojas** y **Salomón Chertorivski**; así como el diputado **Jorge Álvarez Máynez**, el senador electo **Samuel García** y el potosino **Xavier Nava**, entre otros.

CON ESO de que **Dante Delgado** dejará en breve la presidencia de **MC** y que Alfaro es el hombre fuerte de los naranjas, más de uno se pregunta si anda armando el nuevo comité directivo... o si ya está pensando en el 2024.

• • •

ANTE los planes de descentralización del próximo gobierno federal, **Zapopan** ya levantó la mano para albergar al **Conacyt**. Y como no es cosa de ciencia, sino de insistencia, mañana mismo el alcalde **Pablo Lemus** visitará a **Alfonso Romo** para explicarle su propuesta.

LA IDEA es que el **Conacyt** se instale en la llamada "capital de la innovación", donde se han venido asentado empresas de tecnología creando una especie de **Silicon Valley** tapatío. Y, obviamente, la llegada de la dependencia le daría, como dicen los geeks, un update a ese sector.

• • •

• • •

EL QUE le está poniendo el acento –y hasta doble– al tema de la seguridad es **Alfredo del Mazo**, pues ayer anunció un incremento salarial para todos los elementos de la policía del **Estado de México**, además de que les entregó 439 patrullas y vehículos policiacos nuevos, uniformes y equipamiento.

Y COMO no basta con apantallar a los delincuentes, uno de los aspectos centrales de la estrategia está en las labores de inteligencia para atacar al crimen en donde le duele y no andar dando palos de ciego.

EL doble acento apareció en algunas de las patrullas que estaban rotuladas como "Policía", a lo mejor para que quede claro que no son "polecías".

• • •

HASTA el mejor pitcher se desconcentra y como que a **Andrés Manuel López Obrador** se le fue un wild pitch con eso de querer convertir al beisbol en el deporte nacional, nomás por decreto.

SE ENTIENDE que el Presidente electo sea un gran aficionado, pero la bola se va de faul cuando anuncia que la ¡tercera prioridad! de su gobierno en el deporte será producir beisbolistas para las grandes ligas.

¿PUES QUÉ no todos los deportes son importantes y el propósito, en todo caso, sería que el gobierno creara las condiciones para generar grandes atletas en cualquiera de las disciplinas? Es pregunta que se va, se va, se va... ¡se fue!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	AL FRENTE	2



TRASCENDIÓ

:Que si alguien tenía dudas sobre cuál es el deporte favorito del presidente electo, **Andrés Manuel López Obrador**, ya le quedó claro con el tuit que publicó ayer, en el que anunció que el programa en la materia 2018-2024 tendrá tres vertientes y "no hay que pensarlo mucho".

Primero actividad física y deportiva, en todos lados, para la salud y el bienestar; después, el alto rendimiento, "para ganar muchas medallas", y finalmente el beisbol en escuelas y la formación de prospectos para llegar a las Grandes Ligas, tema que había delineado en campaña.

Play ball!

:Que los diputados electos de Morena enviaron una avanzada al Palacio de San Lázaro para conocer los espacios y "apartar" prácticamente en su totalidad el Edificio B, donde la bancada priista ocupó más de dos pisos y la fracción perredista otro más durante las últimas legislaturas. El secretario general de la Cámara de Diputados, **Mauricio Farah**, presentará en los próximos días a los nuevos legisladores una propuesta de distribución proporcional de oficinas, con la esperanza de que todos "queden contentos" y evitar así una rebatiña por las áreas disponibles en el recinto.

:Que en los hechos prácticamente está desmantelada la bancada del Partido Encuentro Social en el Senado, a pesar que el dirigente **Hugo Éric Flores** pidió apoyo a **López Obrador**. Y es que **Nestora Salgado**, **Radamés Salazar**, **Aníbal Ostoa** y **Maribel Villegas** ya le comunicaron a **Ricardo Monreal** que se quedan en Morena, porque varios de ellos provienen de liderazgos locales de ese partido.

:Que será esta semana cuando los próximos senadores del PAN, que encabeza **Damián Zepeda**, lancen su convocatoria para reunirse y ahí elegir a quien será su próximo líder.

Los legisladores quieren meterle velocidad al asunto, porque a partir del 20 de agosto se iniciará el registro de senadores, y aunque no se logran poner de acuerdo debido a las diferencias tras la derrota en las elecciones, el nombre que más suena es el de la ex candidata presidencial **Josefina Vázquez Mota**.

:Que, tras una reunión de más de tres horas, **Héctor Serrano**, ex secretario de Gobierno y líder de Vanguardia Progresista en el PRD, decidió sacrificarse y dejar la coordinación de los diputados federales para que su jefe político, **Miguel Ángel Mancera**, amarrara la coordinación de los senadores de ese partido.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NEGOCIOS	30

MERCADOS EN PERSPECTIVA | Juan S. Musi Amione

info@cism.mx • @juansmusi • www.cism.mx

Triple tributación

Cuando tú eres parte de la economía formal debes sentirte bien, porque al final contribuyes a tener un mejor país; un país con más y mejor infraestructura, con servicios de salud de primera, seguro y educación para nuestros niños, todo de buen nivel. Al menos así es en los países desarrollados.

En México es frustrante, porque los que contribuimos y formamos parte de la economía formal pagamos muchos impuestos y no recibimos nada de los cuatro puntos que mencioné; es cierto que muchos estarán pensando "es que aquí se lo roban", pues sí, en gran parte sí, pero la mayoría de nuestras contribuciones se van a gasto social (hay más de 60 millones de pobres) a pagar la nómina del Estado, todo el aparato burocrático y dependencias gubernamentales, al IMSS, Issste, educación y muy poco se va a gasto en infraestructura, de hecho esto ha sido año con año —en los últimos 18—, el rubro más castigado. Se recauda poco cobrando mucho a pocos, y además se "ordeña a Pemex", ya que lo que ingresa la paraestatal debiera quedarse y reinvertirse para hacer de ella una empresa de primer mundo, moderna y eficiente; Pemex es obsoleta gracias a que no le dejan ni sus propios recursos, la solución sería una reforma fiscal en donde muchos paguen poco, o sea, gravar el consumo.

Pues resulta que hay una iniciativa para gravar herencias que está promoviendo Movimiento Ciudadano, lo primero que me viene a la mente es que **AMLO** prometió: no más ni nuevos impuestos, promesa que no me gusta porque nos condena a la misma estructura deficiente de recaudación, pero si se trata de pegarle a los que tienen, entonces, ¿sí puede progresar?

Investigué y los países desarrollados y miembros de la OCDE gravan las herencias, y el fundamento o principio detrás de ello es la distribución de la riqueza a través de la inversión del Estado, y que no solo sea la genética la beneficiada y quien decida el cauce de los recursos.

Me parece injusto y muy desequilibrado que a la pequeña base de contribuyentes —en el caso de México— se le siga añadiendo carga impositiva, contrario a la recaudación de los

países miembros de la OCDE, en donde la base de contribuyentes es mayor.

Al final, pagar impuestos sobre herencia constituye una triple tributación: el dinero, al ingresar a la economía formal paga impuestos, cuando se convierte en ahorro paga impuestos, y cuando heredamos ¡pagaríamos impuestos!

Estoy seguro que si la aplicación de los recursos fuera perceptible, el círculo sería virtuoso, pero mientras pocos contribuyan y siga habiendo 50 por ciento de pobres y los servidores públicos continúen robando, ni gravando herencias mejorará la deplorable estructura fiscal. **M**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	1	2

SEXTANTE

LA HERENCIA DE MOCTEZUMA

FAUSTO ALZATI ARAIZA

La herencia que recibirá Esteban Moctezuma Barragán como secretario de Educación del gobierno del presidente electo Andrés Manuel López Obrador no parece una carga fácil de llevar. Para comprender la enormidad del reto basten, para empezar, los datos contenidos en un reciente informe del Instituto para la Evaluación Educativa (IEE): "En la presentación del informe Panorama Educativo de México 2017, la consejera presidenta de la Junta de Gobierno del instituto, Teresa Bracho, dijo que, a pesar de los logros en cobertura y de que cada vez es mayor la población que finaliza sus estudios en la edad que se debe terminar, todavía existe una deuda en mejorar la calidad de la educación".

De acuerdo con el estudio, en los últimos 15 años se incrementó la matrícula de la educación obligatoria de 26.8 millones de alumnos a aproximadamente 30.9 millones, lo que significa un crecimiento promedio, por año, de 0.9 por ciento del ciclo escolar 2001-2002 al 2016-2017.

Mientras, según la prueba Planea 2017, sólo 26.1 por ciento de los estudiantes de tercero de secundaria obtuvo resultados satisfactorios en Lenguaje y Comunicación, y 13.7 por ciento en Matemáticas.

Interrogada por REFORMA, Bracho explicó que es normal que cuando se incorporan nuevas poblaciones a un sistema educativo en el que antes no estaban existan malos resultados. "Suele suceder que cuando se incorporan poblaciones que tradicionalmente están excluidas del sistema tienen aprendizajes más bajos porque hay una relación entre origen socioeconómico, capital cultural, educación de los padres y desempeño de los niños en la escuela", afirmó. "Un niño que no pudo alimentarse no logrará la máxima concentración; un niño cuya madre no sabe leer y escribir difícilmente le va a poder ayudar a aprender, cosa que no sucede así en situaciones más ventajosas".

Según el reporte, durante el ciclo escolar 2016-2017, la tasa neta de cobertura para primaria fue de 98.4 por ciento, y para secundaria de 82.2, con lo que se alcanza, prácticamente, la universalidad. La tasa de cobertura en preescolar fue de 73 por ciento, y en educación media superior de 62 por ciento. Así, el grado de escolaridad de la población mexicana equivale a 9.2 años, es decir, a la educación básica completa.

El INEE señaló que las autoridades educativas federales y locales no han logrado construir estrategias que permitan cambios significativos a nivel nacional para obtener mejores resultados en el aprendizaje de las habilidades, competencias y conocimientos básicos de los estudiantes. El INEE detectó que existen deficiencias en la supervisión escolar. De acuerdo con el Panorama Educativo México 2017, 6 de cada 10 supervisiones escolares de preescolar carecen de Asesores Técnico Pedagógicos (ATP), quienes realizan tareas relacionadas con la operación y ejecución de diversos programas y proyectos pedagógicos en las escuelas.

La proporción en primaria es de 35 por ciento, y de 45.9 por ciento en secundaria. En tanto, el 25 por ciento de supervisores del nivel preescolar y el 34 por ciento de secundaria no cuenta con apoyo administrativo. El informe expone que debido a que las oficinas de los supervisores suelen estar en inmuebles prestados o en comodato, el personal tiene dificultades para acceder a Internet, equipo de cómputo, impresora y hasta proyector.

Es hora de corregir la tan llevada y traída Reforma Educativa, que ha sido, en realidad, mucho más laboral y administrativa que, propiamente, educativa. Moctezuma tiene, ahora, el reto y la responsabilidad de definir y concretar lo educativo de la Reforma. Para lograr el progreso que al país requiere son necesarios los cimientos de una buena educación. Las carencias de los alumnos de todos los niveles conducen a un estancamiento económico y social. Si dotamos a nuestros alumnos de una sólida primaria les será más fácil el avance en los próximos niveles. Es muy triste constatar que llegan a todas las universidades alumnos que fallan en actividades tan fundamentales y primarias como es la aritmética, para después fracasar con el cálculo y todos los niveles de matemáticas. Urge, sin demora, un programa emergente de infraestructura educativa en Oaxaca, Guerrero y Chiapas. En paralelo, es necesario un esfuerzo para que, usando los recursos del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) y del Colegio Nacional de Educación Profesional (Conalep), se ponga, sin demora, a los habitantes de Oaxaca, Guerrero y Chiapas, y a todos los estados que padecen

condiciones de atraso y marginación, en condiciones de detonar su despegue industrial. Sólo así será posible hacer realidad la aspiración del presidente electo López Obrador de alcanzar, en su sexenio, un crecimiento promedio del 4% en el Producto Interno Bruto (PIB) y eliminar así, para siempre, la pobreza masiva. Es ahora o nunca.

faustoalzatiaaraiza@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	NACIONAL	8



ASÍ LO DICE LA MONT

FEDERICO LA MONT

Inicia LXIV Legislatura

Coordinadores: Pese que originalmente el texcocano, Horacio Duarte se perfiló a ocupar la coordinación de Morena en C. Diputados, a propuesta de universitarios que el 2 de octubre conmemoraran el I aniversario de la masacre estudiantil, su exlíder, Pablo Gómez, alzó la mano para ese encargo bajo el argumento que no solo "Ejecutivo sino legislativo deben ser ocupados por la verdadera izquierda" y como él también aspiran los exsenadores Mario Delgado, Dolores Padierna y líder barzonista Alfonso Ramírez.

Fiel de la Balanza: Lo será la presidenta de Morena Yeldkol Polevnsky quien piensa en un candidato que garantice austeridad, ética y transparencia. Delgado y Padierna sueñan para Presupuesto y Cuenta Pública o Hacienda mientras Ramírez Cuéllar para Desarrollo Social. La presidencia de la Mesa Directiva recaerá en el expresidentable 1975, Porfirio Muñoz Ledo quien en 1997 encabezó el G4 PAN, PVEM, PRD que desplazó al PRI de su mayoría y persuadió a Arturo Nú-

fiez a responder en dos minutos el IV informe de Ernesto Zedillo.

Economía: Si la decisión se inclina por austeridad Mario Delgado será el ungido pues aunque los poderes Legislativo, Judicial y órganos autónomos anunciaron un ahorro de 704 millones de pesos no es suficiente ni en la óptica de su rival Pablo Gómez, quien no se explica cómo uno de los tres poderes de la Unión donó a diversas fundaciones 456 millones en apoyo a mujeres y artes, ni que las prestaciones hasta el segundo trimestre de funcionarios federales superarán los 76 mil 816 millones de pesos.

Débitos: El legislador Mario Delgado adelantó que Morena empleará su mayoría para revertir el endeudamiento público y exigir el uso responsable de los recursos públicos pues Veracruz, Sonora y Coahuila son ejemplo de despilfarro y autoritarismo. En el caso de Miguel Riquelme Solís su entidad cerró según HR Ratings 2017, con una deuda de 40 mil 969 millones de pesos de los cuales 36 mil 270 pertenecen a deuda bancaria de largo plazo y 983 mdp cortoplacista. Delgado sostuvo que sí sostendrán las promesas de campaña en el Paquete Económico 2019 en programas sociales y descentralización

Arribo: El lunes inicia el registro de diputados por mayoría relativa víspera de la sesión de apertura en la cual Morena será el oficialismo y lo que llaman "PRIan" una férrea oposición encabezada por el exsecretario Fonden Reconstrucción 2017? Miguel Osorio Chong y en la legisladora René Juárez Cisneros quienes relevarán por primera vez en 15 años a la dupla Manlio Fabio Beltrones-Emilio Gamboa quienes ofrecieron gobernabilidad a Felipe Castro después del fraude electoral 2006 como seguridad para la aprobación de las reformas estructurales Energética, Educación y Financiera a EPN.

Si la decisión se inclina por austeridad, Mario Delgado será el ungido, pues aunque los poderes Legislativo, Judicial y órganos autónomos anunciaron un ahorro de 704 millones de pesos no es suficiente ni en la óptica de su rival Pablo Gómez, quien no se explica cómo uno de los tres poderes de la Unión donó a diversas fundaciones 456 millones en apoyo a mujeres y artes

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	PRIMERA	11

YO LECTOR

LIBROS CONDICIONADOS

Señor director:

Ahora que está próximo el regreso a clases y también las inscripciones a las diferentes escuelas públicas. Los padres están surtiendo la lista de útiles y pagando sus "cuotas" para asegurar la educación de sus hijos.

La Constitución "garantiza" que todos recibamos educación pública y gratuita, lo cual no es verdad, ya que todas las escuelas cobran sus "cuotas".

Recientemente, me tocó escuchar a una maestra de una escuela de mi localidad que llamaba por teléfono a los padres de familia para solicitarles el pago de la inscripción, ya que sólo así aseguraban que su hijo fuera anotado en la lista para solicitar el paquete de libros escolares. Incluso, le ponían una fecha límite para realizar el pago y estamos hablando de cantidades que no todas las familias con más de un hijo pueden costear fácilmente.

La educación en México no es gratuita, no nos engañemos. Además, es una pena que las autoridades a cargo de la educación no pongan atención en este tipo de abusos, porque si bien se destinan recursos para las escuelas, no sabemos qué hacen las instituciones con ese dinero aunado al que depositan los padres de familia. Ojalá implementaran revisiones y detuvieran el abuso y corrupción que hay en las direcciones de los colegios.

ROSARIO LÓPEZ
ESTADO DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	EL CORREO ILUSTRADO	2

Convocan a aspirantes del Servicio Profesional Docente

Se convoca a los egresados de las escuelas normales de Ciudad de México y del estado de México que presentaron el examen de oposición para ingresar al Servicio Profesional Docente a la reunión que realizaremos este miércoles 15 de agosto, para discutir cómo organizarnos y qué medidas tomar para exigir nuestro derecho al trabajo, que la mal llamada "reforma educativa" y sus evaluaciones punitivas nos niegan. La cita es a las 10 horas en la entrada de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros (salida del Metro Normal).

Egresados normalistas, Aldo Guzmán D.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	21

Relaciones tóxicas

LUIS LINARES ZAPATA

El interesado uso del supuesto pacto electoral, sindical y político entre Andrés Manuel López Obrador (AMLO) -Morena con la maestra Elba Esther Gordillo Morales fue intenso durante la pasada campaña. Lo alegaron, a diestra y siniestra, como dato factual casi irrefutable. El fundamento se fincó en las tareas del yerno y el nieto, de la entonces todavía prisionera, como sus emisarios y operadores. Estos personajes fueron, en efecto, activos organizadores de grupos magisteriales en favor del voto por López Obrador y Morena. La alharaca desatada fue y sigue siendo mayúscula, aunque la ligazón, en la realidad cotidiana, sea por demás endeble. El hecho de coincidir en el tiempo la sentencia absolutoria de todo delito de la maestra con la entrega de la constancia que acredita a AMLO como presidente electo, abonó con fuerza creíble en favor de dicho alegato, sostenido hasta con pasión por numerosos estrellas del espacio público. Una vez en libertad, los pasos siguientes de la que fue autodeclarada lideresa vitalicia, se siguen desgranando por doquier. Los “conocedores” de los intrínquilos del sistema de complicidades –todavía imperante– salen a la palestra hasta con donaire. Blanden sus datos con alarde notable para reforzar la idea de la futura colaboración íntima entre AMLO y la maestra. El aparato comunicacional del orden plutocrático vigente tiene otro punto neurálgico de ataque.

El numeroso sindicato de maestros (SNTE), con sus cientos de miles de afiliados, es la pieza central de la desatada disputa por su control. Un premio mayor, sin duda alguna. El dirigente actual, Juan Díaz de la Torre, impuesto desde el gobierno de Peña Nieto, ha entrado en una zona de turbulencias que en nada abonan a su permanencia. Tampoco la maestra puede sentirse como la señalada para rescatar su pasado liderazgo. Lo cierto es que el intrínquilos magisterial, por ahora atado a la reforma pendiente de todo el sistema educativo, será un punto conflictivo de gran envergadura y consecuencias. Un tema de la mayor importancia para la gobernabilidad, el bienestar, la igualdad de oportunidades y el desarrollo del país. Asuntos por demás claves para una administración venidera que ha sostenido su interés en revocar lo hecho y concitar a una nueva definición, esta vez acorde y auspiciada por la pluralidad de actores que deben intervenir en ella.

De manera lateral pero crucial, debe abordarse la nula conveniencia de respaldar, en cualquiera de sus modalidades, a un personaje tan tóxico como la maestra Gordillo. No hay en su actuación papel rescatable. Su pasado abunda en autoritarismos rampantes, desprecios a sus agremiados cuando fue severo capataz, complicidades de variada índole, ya fueran financieras, políticas o electivas. Nada se diga de sus alardes de riqueza y patrimonialismo, aristas en las que el morenismo no puede verse envuelto o raspado. Abunda información al rechazo tajante que ha dispensado AMLO, desde hace años, a tratar algún asunto o liarse con la maestra. Tampoco es válida la afirmación de la cercanía de sus operadores, ellos actuaron de manera lateral, por sus propias motivaciones y, en todo caso, de menor influencia y calado en la campaña. De los más de

30 millones de votos conseguidos por AMLO un porcentaje poco significativo se debió al trabajo del yerno, el nieto y otros dirigentes magisteriales. El voto masivo de los mentores se debió a razones e impulsos similares a las de los demás electores. Los maestros no fueron inmunes o ajenos a la rebelión popular que se generó en la mera base de la sociedad mexicana por un cambio de raíz al sistema expoliador imperante.

La reforma que, según planes *morenos* se desatará en días siguientes, tendrá que cuidar y apartarse de cualquier señal, dicho o compromiso que pueda influenciar la pugna de poder ya en marcha. La misma Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, otro actor de importancia decisiva, ha tenido sustantivas diferencias con la maestra, su pasado, ambiciones y trafiques. La eficacia para emprender los trabajos educativos no deben, ni pueden, limitarse a observar la lucha por el poder sindical: hay sí, obligación de superarla. La cúpula del SNTE hierve en complicidades, manipuleos y trampas de variada especie. Son derivadas de prácticas corruptas alentadas y catalizadas por la maestra Gordillo cuando ejerció un mando impuesto por designio presidencial. Los pobres resultados en la calidad educativa mucho tienen que ver con su figura y desempeño al frente del sindicato. Una desgraciada época de intereses espurios que se cruzaron, para mal, en el camino de esta traqueteadada república. La maestra fue una actriz mediocre, ostentosa y valentona del escenario público que debe quedar asida a ese pasado infeccioso. De nada sirvió que el panista Felipe Calderón, de triste memoria, le entregara, como pago a sus oficios fraudulentos, la Secretaría de Educación entera. Todo lo empleó Gordillo para su euforia incontentible de poder.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	55

SOBREMESA

La guerra por el SNTE

Lourdes
Mendoza

Como ya le había platicado en este espacio, la maestra Elba Esther Gordillo quiere recuperar el SNTE, para ella y los suyos. Sólo que ahora no será ella la lideresa, sino alguien de su equipo. Por lo que, de entrada, hará a un lado a Juan Díaz, hoy dirigente del Sindicato y a quien considera un traidor que se alió con EPN. ¿Cómo? Acusándolo laboral, no penalmente. La idea es hacerlo a un lado, para que no le estorbe, pues tampoco quiere que escarben de más y poner en riesgo lo que hay en el sindicato. Así pues, irán ante las instancias pertinentes, es decir, el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, para denunciar que no fue elegido legalmente, por lo que es un usurpador, ya que los estatutos del Sindicato dicen que debió de elegirlo y ungirlo la asamblea de delegados, no la dirigencia.

También, me dicen, quiere revindicar su historia y convertirse en la voz de los maestros para conseguirles lo mejor en la nueva negociación de la reforma educativa con Esteban Moctezuma y AMLO. Ojo, vale la pena aclarar que no busca ser ella en lo personal la nueva dirigente del sindicato,

aunque sí lo hará de facto, siendo quien estaría meciendo la cuna. ¿QUIÉN MECERÁ LA CUNA?

Pero, como todo en la vida tiene al menos dos versiones y visiones, en el SNTE afirman que tratar de quitar a Juan Díaz por cómo fue elegido es prácticamente imposible. ¿Las razones? Entre otras:

A. Que ya convocaron al máximo órgano de gobierno sindical del SNTE, y que cerca de cuatro mil delegados de todo el país fueron electos de manera democrática; quienes decidieron la conclusión de la anterior dirigencia, aprobaron una nueva norma estatutaria y eligieron a nueva dirigencia.

B. Por lo que existe reconocimiento legal pleno a la nueva dirigencia electa y al nuevo estatuto, producto del VII Congreso Nacional del SNTE.

Además de que, en febrero de 2018, se emprendieron 33 demandas de amparo pidiendo la nulidad de la elección de Juan Díaz como presidente del Consejo General Sindical del SNTE y de todos los actos deriva-

dos de su mandato estatutario; al final, el Poder Judicial de la Federación resolvió que todas las demandas eran improcedentes, por lo que era válido su nombramiento y sus actos jurídicos. Conclusión: se escuchan tambores de guerra.

Por cierto, el lunes entrevisté a la futura secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y obvio le pregunté si el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje revisará las tomas de nota del SNTE y me dijo... el viernes publicaré la entrevista y podrán leer lo que me contestó sobre esto, el tema de Elba y muchas cosas más.

¿CÓMO SE LLAMÓ LA OBRA?

Si usted piensa que política es ficción, cheque la siguiente historia.

Escena 1. Luis Cházaro, ese perredista que manejaba muchos intereses del sol azteca, cercanísimo a los Chuchos, platicaba de lo más ameno con Silvano Aureoles, todavía góber de Michoacán.

Escena 2. Cházaro, sí, el exandidato a diputado que tanto admiran los toreros y ganaderos en Michoacán,

por aquello que lo ven mucho en una ganadería de la "fiesta brava", terminó de hablar con Silvano y se pasó a otra mesa para platicar ni más ni menos que con Fernando Galindo, exsubse de Hacienda, quien todavía tiene muchas palancas o facultades en la dependencia de Pepe Toño González. Así pues, seguro Cházaro le pidió su intervención a Galindo para que le gestione los últimos recursos de este sexenio a Silvano.

Escena 3. Silvano Aureoles también se cambia de mesa y se va a un privado a platicar con su exlíder en la Cámara, Manlio Fabio Beltrones, pues no hay quien no recuerde cómo parecía más un entonado de Beltrones que un perredista. Ah, y qué tal que en la campaña presidencial tras emborrincharse con el Frente de Ricardo Anaya, por no lograr lo que quería, salió del closet e inclinó sus afectos por Pepe Meade y el PRI.

Escena 4. Emilio Gamboa, junto con Guillermo Ruiz de Teresa, grillan en otra mesa, y al terminar Manlio con MUY secreto, pues nadie pudo escuchar nada.

Todo esto sucedió en el Suntory de Lomas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	45



CONFIDENCIAL

Solidaridad de género en el Congreso

Ayer, en la antigua sede del Senado, diputadas y senadoras, salientes y electas, demostraron que, entre mujeres, “podrán destrozarse, pero jamás se harán daño”. De todos los colores, ideologías, de Morena o del PRI, varias legisladoras, reunidas por la senadora priista **Diva Gastélum**, coincidieron en luchar juntas por el fin de la violencia en su contra, desde un acoso sexual hasta la cárcel por un aborto, o la exclusión política. “No nos hemos acostado con nadie y seguiremos chingando juntas, como dicen las frases por ahí”, anticipó la diputada electa chihuahuense Lilia Aguilar, del PT.

El vestido incómodo

Y hablando precisamente de la senadora priista Diva Gastélum, ella recibió un reconocimiento especial por parte de las futuras legisladoras morenistas, pero no por su trabajo legislativo, sino por su vestido color guinda, el distintivo de Morena. La senadora electa **Martha Lucía Mícher** notó que, durante un evento en la vieja Casona de Xicoténcatl, la anfitriona, Gastélum, vestía los colores morenistas, y aprovechó para bromear sobre el tema. El chascarrillo no hizo mucha gracia a la priista, quien al final dijo que tenía que salir rápido para cambiarse de ropa y pasarle el vestido a Mícher.

Calientan foros educativos

El primer foro sobre la reforma educativa, el 27 de agosto, será con los maestros que aglutina la CNTE y el SNTE, quienes en algunos estados, como Oaxaca, Chiapas y Michoacán, han expresado dudas de que en verdad se derogue este ordenamiento, como lo prometió en campaña AMLO. Pero eso no es todo, **Esteban Moctezuma**, futuro titular de la SEP, también tendrá que encarar a un grupo del magisterio del SNTE denominado “Maestros por México”, que –dice– tiene 200 mil profesores que quieren el regreso de Elba Esther Gordillo.

Salvar manatíes, prioridad, asegura Pacchiano

La muerte de manatíes en Tabasco se ha convertido ya en noticia de primeras planas, al grado que ha sido considerada –por organismos como la Asociación de Zoológicos, Criaderos y Acuarios– como probablemente una de las más grandes contingencias ambientales de los últimos años. Las causas de muerte de estos animales aún se desconocen, pero lo cierto es que el tema no se le dejará al próximo gobierno. Así lo prometió el titular de Semarnat, **Rafael Pacchiano**, quien aseguró que para la actual administración es prioridad resolver la situación.

“Haremos lo que sea necesario, le dedicaremos el tiempo necesario”, ofreció ayer el funcionario desde Tabasco.

Busca Cordero proyectos en la IP

El senador expanista **Ernesto Cordero** confesó que emprende ya el camino a la iniciativa privada en busca de proyectos en su nueva vida, fuera de la política... aunque al mismo tiempo admitió que valdría la pena insistir en volver al PAN, de donde fue expulsado, por apoyar al candidato del PRI, José Antonio Meade. Al igual que Ricardo Anaya, Cordero adelantó que además de la IP también se refugiará en la academia.

Alzan la voz en foro de paz

El foro de pacificación que tuvo lugar ayer en Michoacán no estuvo exento de sobresaltos. Primero, el exlíder de autodefensas **José Manuel Mireles**, quien se suponía era aliado de AMLO, salió a criticar los foros –propuestos por el hoy presidente electo– y dijo que sólo eran “un circo”. Luego, en pleno desarrollo de las mesas, el sacerdote Carlos Aurelio Ramírez confrontó al secretario de Seguridad Pública estatal, Juan Bernardo Corona. Entre gritos y abucheos de los asistentes, el cura exigió sacar a *Los Viagras* y a *Los Templarios* de la entidad. “¡Sé honesto, saca a *Los Viagras*, deja de mentir!” , le gritó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	AL FRENTE	4

ENTRE PARÉNTESIS

FERNANDO ESCALANTE GONZALBO

Homérico

Finalmente llegamos. Es un lugar un poco extraño, con nombre de película espacial de serie B: la Cuarta Transformación. Y parte de su encanto está en que no tenemos ni idea de en qué consiste. Pero lo importante es que llegamos. También tendría interés saber de dónde venimos, porque no está del todo claro. Según es costumbre, porque hay cosas que no cambian ni por éstas, el régimen necesita una legitimación histórica: tiene que ser culminación de la larga lucha del pueblo.

El futuro embajador Juan Ramón de la Fuente alcanza a ver lejos, y ha arreglado una interpretación muy aplaudida: "el triunfo de AMLO es resultado del movimiento de 68". Sirve para que el presidente llegue con la autoridad moral de aquellos muertos. Pero además enhebra la elección en una serie épica en la que pueden incluirse el Jueves de Corpus, el terremoto de 85, Aguas Blancas, Acteal, cualquier cosa -cada quien pone o quita episodios según convenga. Sobre todo, escoger como mito del origen el 68 tiene la ventaja de poner en el centro a la UNAM, que puede legitimar literalmente lo que sea (no deja de ser curioso que el espacio más encastillado de privilegios represente siempre la rebeldía y el futuro -pero ésa es harina de otro costal).

Porfirio Muñoz Ledo también ha hecho la genealogía de la CT. No se siente muy cómodo con la referencia del 68. Así que lo explica de otra manera, y habla de "la larga marcha que iniciamos en 1986". El recurso retórico no deja de ser ingenioso, consiste en denunciar al Antiguo Régimen, de Salinas adelante, para reivindicar al Régimen Anterior. Porque todo iba más o menos bien, y revolucionariamente, hasta "la deriva reaccionaria de Miguel de la Madrid".

Cuando le toque, Manuel Bartlett tendrá que poner otras fechas. La lucha habrá comenzado algo más tarde. Y otro tanto sucederá con los cálculos de Jiménez Espriú, Napoleón Gómez Urrutia, y desde luego los de Esteban Moctezuma. Para los aguerridos cuarto-transformadores del SNTE el sitio de Troya empezó hace apenas seis años. La verdad, parece más sensato poner como término de referencia a Benito Juárez, como hace López Obrador, porque de Juárez abajo todos los gatos son pardos. Mientras tanto, cada uno tiene su versión de la *Ilíada*, que es a la vez su personal *Odisea*, su retorno a Ítaca. **M**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	EDITORIAL	14 Y 15



EL REGRESO DE LA MAESTRA: LA RESURRECCIÓN

JOSÉ ÓSCAR VALDEZ RAMÍREZ
DOCTOR EN DERECHO
@DRJOSEOSCARV

Los ciudadanos no debemos permitir más investigaciones falsas de la PGR. Murillo debe dar la cara

“Un político en desgracia es un apestado, el sistema le dio la espalda, ayudó a Peña a ser Presidente, pero él la traicionó y asumió el resultado”.

Hace meses dije que el asunto de la maestra no se sostenía por sí solo en mi artículo *Roma no paga traidores*. Elba Esther Gordillo, la insipiente mentira que esconde el sentido de la verdad, la traición del sistema, la aplicación de la ley sin sustento, el tiempo me dio la razón, salió absuelta. Una sentencia de 243 hojas que resolvió el magistrado Miguel Ángel Aguilar en el acta 156/2018 por delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita previsto y sancionado en el artículo 400 bis párrafo I del Código Federal y violación a la ley de delincuencia organizada, por lo que se decreta su inmediata libertad. Rápidamente las teorías de la cons-

piración: que salió el día que AMLO tuvo su constancia de Presidente electo, que si Peña la dejó salir, nada más alejado de la realidad. Peña, Videgaray y Nuño se ensañaron con ella, Murillo Karam se puso la estrella de la captura y así vino la debacle de la maestra. Nadie de sus amigos estuvo ahí, la dejaron sola a ella y a su familia. Un político en desgracia es un apestado, el sistema le dio la espalda, ayudó a Peña a ser Presidente, pero él la traicionó y asumió el resultado, hoy desprestigiado y sin credibilidad, le ganó la partida, la maestra calló.

Nunca lo acusó de nada, por el contrario, mandó el mensaje que sabía que era una razón de Estado, y así lo entendía. Se infringió un silencio que nunca rompió. Se alió con AMLO, operó para él vía las Redes Sociales Progresistas, su gremio nunca la abandonó. Operé para las RSP en el Edomex, de todo el estado llegaban maestros y me decían “soy gente de la maestra”. Trabajamos sin recursos, con la convicción de un cambio. Para quienes dicen que fue un pacto, ¿por qué dejarla salir después y no antes?

Después de la elección mexicana, no existió una negociación, ella sabía que su causa penal era insostenible, el desprestigio de la PGR es

absoluto, ganó la corrupción, la nota es ¿por qué la PGR la privó de su libertad 5 años? El uso faccioso de la ley a voluntad del Presidente en turno. Peña se dijo responsable de la operación contra Elba estaba y había, según ellos, pruebas sólidas que fueron declaradas ilegales ¿Qué va a pasar con los exgobernadores que acusó la PGR?

El resultado se ve venir, se abre la puerta para todos, después vendrán las disculpas. Los ciudadanos no debemos permitir más investigaciones falsas de la PGR. Murillo debe dar la cara, ellos sostuvieron que era culpable. Así dijeron en el caso Ayotzinapa y en especial en este *show* armado, después de 5 años, usted disculpe.

Vendrá una disculpa pública, la merece ella, su familia. Los mexicanos no merecemos más engaños, no más fiscales a modo, exigimos un Estado de Derecho, no una PGR de consigna. Una SCJN independiente y un fiscal autónomo es el único camino para terminar con esta simulación. Lo grave es que a cualquiera nos puede pasar, ser privado de la libertad cuando al Presidente de México se le ocurra, el caso de la maestra Elba es un ejemplo. No más uso faccioso de la ley.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	11



**SERGIO
AGUAYO**
@sergioaguayo

Los discípulos de Abelardo L. Rodríguez viven muy bien como depredadores del erario público.

Abelardo vive

La vida del presidente mexicano Abelardo L. Rodríguez giró en torno a tres reglas que luego emularían los depredadores del erario público; entre ellos, Elba Esther Gordillo.

En su *Autobiografía*, Abelardo cuenta de su “origen [tan] humilde y pobre” que solo “usaba zapatos” domingos y días festivos. Luego presume de haberse encumbrado en “el mundo oficial y en la iniciativa privada”. Le fue tan bien que en 1932 el ex-presidente Pascual Ortiz Rubio estimaba que ya tenía depositados en el extranjero 12 millones de dólares (de los de entonces). Seguramente creció su fortuna en los siguientes 35 años, porque murió en 1967. Después de consultar diversos estudios sobre su vida, me lleva a interpretar que vivió de acuerdo con tres reglas.

La primera: “obedecerás y servirás a tu presidente, gobernador o jefe”. Cuando Plutarco Elías Calles lo puso de Presidente interino (1932-1934) Abelardo le consultaba. Se justificó con un párrafo de humor involuntario: “es inexacto que yo, como Presidente de la República, haya sido dominado por nadie”. Sin embargo, le reconocía tan “vasta experiencia al señor general Ca-

lles que [añade] no tuve empacho en consultarlo... posponiendo mi amor propio a los intereses de la Nación”.

La segunda: “utilizarás tus cargos para acrecentar tu hacienda”. Él fue ejemplo del político-empresario; mientras ocupaba cargos, creaba empresas y perseguía a periodistas y ciudadanos críticos. En la tesis doctoral que presentará en la UNAM, Zulia Orozco documentó su participación en 122 empresas legales (estarian también las ilegales porque hay indicios de que contrabandeara drogas y alcohol a Estados Unidos).

Era hábil en la ordeña del presupuesto. José Alfredo Gómez Estrada, profesor de la UABC, es quien más lo ha estudiado y en una de sus obras cuenta que cuando fue gobernador de Baja California (1923-1929) construyó al mismo tiempo en Tijuana una presa y el Casino Agua Caliente. Encontró evidencia de que incluyeron como insumos para la presa “500 puertas, 1000 ventanas, 500 camas, 500 colchones, 1000 sábanas, 1000 fundas para cojines y cinco toneladas de utensilios de cocina y mesa”. Era una forma de canalizar recursos públicos a una empresa privada.

La tercera: “la fortaleza de la impunidad depende de la complicidad o tolerancia de tus pares”. Es notable cómo la élite política asumía el origen turbio de su riqueza. Jesús Silva Herzog escribió que después de ser gobernador, Abelardo regresó a la capital “dueño de inmensa fortuna” que no venía de sus “sueldos y gastos de representación”. Sin embargo, la consideraba “pecado venial” porque “fue un buen presidente”.

Las reglas y costumbres de Abelardo se popularizaron. Elba Esther Gordillo, por ejemplo, creció con privaciones pero escaló los laberintos del poder priista obedeciendo a superiores y presidentes. Carlos Salinas la puso en el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y supo transitar al México de la alternancia porque se puso al servicio de Vicente Fox y Felipe Calderón, quienes la recompensaron generosamente.

Una debilidad de Gordillo era su gusto por la ostentación; los medios se llenaron de información sobre sus dispendios; Elba Esther respondía con la arrogancia del poderoso: “me gustan las cosas caras, ¿dónde está el delito de eso? Lo sudo, no me lo robo”. Está pendiente investigar

cuántos recursos públicos recibió. En una investigación que realicé con Alberto Serdán establecimos que, además de las cuotas magisteriales, entre 2007 y 2009 el grupo de la maestra tenía el control de presupuestos de hasta un billón 611 mil millones de pesos. Abelardo hubiera muerto de envidia.

Cuando Enrique Peña Nieto llegó a la Presidencia, Elba Esther se insubordinó y hasta le habló golpeado en un discurso público. Terminó en la cárcel y entonces supimos que el SNTE le había entregado mil 978 millones 393 mil 241 pesos. La impunidad terminó imponiéndose puesto que el SNTE jamás la denunció y fue liberada hace unos días.

La maestra hablará ante los medios el próximo lunes 20. ¿Anunciará que se retira a tejer en una mecedora o regresará a ocupar “sus” espacios?, ¿cómo manejará el nuevo gobierno el regalo emponzoñado que le hereda Peña Nieto? En tanto lo averiguamos, termino con la conclusión más obvia: Abelardo vive y sus discípulos y discípulas viven bien, muy bien.

*Colaboró Mónica Gabriela
Maldonado Díaz.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	45

DESDE OTRO ÁNGULO

Curiosa coincidencia: liberación de Gordillo y asunción de AMLO

Blanca Heredia

El miércoles 8 de agosto, temprano, supimos que Elba Esther Gordillo Morales había sido puesta en libertad y absuelta de los cargos de operación de recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada, que se le habían imputado en febrero de 2013. Ese mismo día el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le entregó a Andrés Manuel López Obrador su constancia de mayoría como presidente electo.

Llama mucho la atención una coincidencia así. ¿Sería pura casualidad?

Según declaró a la prensa Olga Sánchez Cordero, futura secretaria de Gobernación y exministra de la Suprema Corte de Justicia, la coincidencia entre ambos eventos fue una “coincidencia histórica”. Supongo que con ello quiso decir que era producto del azar. En todo caso, en entrevista, también señaló que respaldaba la decisión del Tribunal Unitario que había liberado a Gordillo, que siendo Ministra de la Corte lo que había visto del expediente le había parecido endeble y que “sí

merecía esta liberación”.

En entrevista aparte, Ricardo Monreal, senador electo por Morena y probable líder de la bancada de ese partido en el Senado, se pronunció en sentido similar, señalando que la coincidencia en cuestión había sido una “mala casualidad”. Añadió, sin embargo, que “será una decisión de los maestros si eventualmente la maestra retoma las riendas del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), ‘vamos a respetar a los maestros’”.

Tanto el encarcelamiento como la liberación de Gordillo tienen un carácter y una lógica eminentemente políticos. Muy probablemente el aparato de procuración de justicia falló en armar un caso sólido contra la exdirigente SNTE, pero fallas así no son novedad. Ese aparato sirve y ha servido históricamente no para procurar justicia sino para dotar al Ejecutivo en turno de una herramienta clave para gobernar un país desigual. Es decir, para premiar a amigos y socios con la exención del castigo penal, así como para disciplinar o sacar de la jugada a

los opositores blandiendo sobre ellos “todo el peso de la ley”.

En febrero de 2013, el entonces recién estrenado presidente Peña Nieto empleó a la PGR no para sancionar los ilícitos cometidos por Gordillo, sino para remover el principal obstáculo para poder impulsar una reforma educativa, cuyo primer objetivo consistía en quitarle al liderazgo del SNTE el control sobre la política educativa y, en particular, sobre la administración de las plazas docentes.

La posible intencionalidad de la coincidencia entre la liberación de Gordillo y la entrega a López Obrador de su constancia como Presidente electo es mucho menos clara. Para empezar, pues no es fácil determinar quién se beneficia con esa coincidencia, fuera, evidentemente, de “la maestra” misma. Difícil ver qué podía ganar Peña Nieto y difícil, asimismo, entender cómo podía beneficiar a López Obrador el que un hecho así empañase un momento tan importante para él. De lo anterior puede concluirse, como lo hace Ricardo Raphael, que la mano detrás de la coincidencia fuera la

propia Gordillo.

Pudiera ser que “la maestra” hubiese instruido a su abogado para tramitar su liberación el 8 de agosto, para así obtener máximo impacto mediático. Dada la escasa independencia efectiva de nuestro Poder Judicial, en especial en casos de alta resonancia que involucran a personajes poderosos, cuesta trabajo creer que el magistrado federal que ordenó la liberación de Gordillo haya actuado enteramente por la libre. Cuesta imaginarlo, además, tomando en cuenta los previsible efectos de hacerlo el 8 de agosto y dado el muy considerable poder del que ya dispone el Presidente electo. Para decirlo rápido, no parece muy probable que una coincidencia así haya sido producto del azar, pero tampoco que haya sido orquestada en solitario por Gordillo sin algún tipo de anuencia por parte del nuevo gobierno.

Las primeras reacciones de Sánchez Cordero y Ricardo Monreal, ambos personajes centrales del equipo del Presidente electo, citadas al comienzo de este texto, no indican disgusto o sorpresa frente a la absolución y liberación de Gordillo. Sugieren, más bien, una actitud de aceptación respetuosa e incluso amable.

Más allá de cómo haya sido la cadena de decisiones y, en su caso, consultas que dieron lugar a la coincidencia objeto de estas notas, lo que resulta claro, al menos en términos simbólicos y políticos, es que la liberación de Gordillo el 8 de agosto clausura la ventana de oportunidad que se abrió en febrero de 2013 para acotar el poder de las cúpulas del SNTE en la conducción de la política educativa.

Es temprano para saber si Gordillo Morales logrará hacerse otra vez del poder al interior del SNTE y de volver a tripular con sus aliados a bordo de la SEP. Pero

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/08/18	OPINIÓN	18



KIOSKO



Cuitláhuac García Jiménez **Posa Cuitláhuac... junto a Elba Esther**
El gobernador electo de Veracruz, **Cuitláhuac García Jiménez** (Morena, PES, PT), nos cuentan, quiso hacerse el gracioso durante las fiestas patronales del municipio de Teocelo, pero le salió muy mal. El morenista, quien recorrió las calles de la región, según nos explican, aceptó tomarse algunas fotografías, haciendo caras y gestos de repulsión, con una persona disfrazada de la ex lideresa sindical **Elba Esther Gordillo**. No obstante, más allá de las bromas y risas de las personas que se encontraban presentes, nos confían, en donde no fue bien visto el "chistecito" del próximo mandatario estatal fue al interior del círculo de cercanos de Gordillo, a donde llegaron las imágenes y sólo se escuchó decir que "el que se lleva se aguanta".

Diputados defienden tarde al mezcal oaxaqueño



Idefonso Guajardo

Los diputados del Congreso oaxaqueño, nos platican, no quieren dejar sus curules —en octubre próximo— sin demostrar que están "comprometidos" de su terruño, muestra de ello es una iniciativa que presentaron a fin de que la denominación de origen del mezcal sólo sea para Oaxaca. Durante la sesión ordinaria, nos mencionan, los legisladores exigieron a la Secretaría de Economía federal, que preside **Idefonso Guajardo**, y al Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, dirigido por **Miguel Ángel Margáin**, que revocuen la decisión de modificar la Declaración General de Protección de la Denominación

de Origen Mezcal al Estado de México, Aguascalientes y Morelos. El único problema, nos dicen, es que la idea llegó tarde, pues por no impulsar con antelación una moción similar el trabajo de cientos de productores locales ha perdido valor y mercado. ¡Auch!

Fundación aporta experiencia contra la violencia

Ahora que el gobierno que entrará en funciones en diciembre pró-

ximo realiza foros de consulta para trazar una ruta de pacificación nacional, nos dicen, algunas organizaciones de la sociedad civil comienzan a ver que sus proyectos podrían consolidarse. Ejemplo de ello, nos señalan, es la Fundación Scholas, cuyo representante en México, **Héctor Sulaimán Saldívar**, participó en el foro realizado en Morelia, en el que expuso la experiencia de la organización en el trabajo para atajar de fondo el problema de la violencia. Durante más de dos años, nos mencionan, esta fundación se ha encargado de miles de niños y jóvenes de varios estados, mediante programas que promueven la cultura del encuentro, la paz y la inclusión, lo que demuestra que si este trabajo es emprendido como una prioridad nacional, es posible lograr la pacificación del país.

Morosos de Culiacán, en la mira

En Culiacán, Sinaloa, nos comentan, los morosos están más temerosos que nunca, esto luego de que el alcalde electo, **Jesús Estrada Ferreiro** (Morena, PES, PT) señalara que no va a conceder condonaciones, ni borrón y cuenta nueva a los adeudados del impuesto predial o consumo del agua potable. La medida, nos dicen, estremeció a quienes viven en los fraccionamientos más exclusivos de la capital del estado, donde los consumos son muy altos y se conoce que habitan los mayores deudores. Ahora sí, nos indican, les llegó la hora de pagar.



Jesús Estrada Ferreiro